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В формате 
«один клик»
Р оскомнадзор предложил 

сформулировать порядок 
отзыва согласий граждан 

на обработку их персональных 
данных. Специалисты утверж-
дают, что технически этот ме-
ханизм может быть реализован 
в рамках создаваемой на базе 
портала «Госуслуги» «системы 
управления согласиями» Мин-
цифры, однако потребует до-
работки ряда нормативов. За-
конопроект внесен в Госдуму и 
может быть рассмотрен уже в 
сентябре. 

Интерес к этой проблеме вы-
зван тем, что в России сейчас 
растет число споров по вопро-
сам незаконного использования 
персональных данных: с начала 
года их количество уже увели-
чилось на 17% относительно на-
чала 2023 года. Суды по УК ка-
саются незаконного получения 
данных о конкретном человеке. 
Бизнес сталкивается с претензи-
ями граждан о надежности хра-
нения их информации. С одной 
стороны, это несет репутацион-
ные риски, с другой - привлека-
ет внимание Роскомнадзора.

Замруководителя этого ве-
домства Милош Вагнер на Пе-
тербургском юридическом фору-
ме заявил, что граждане должны 
иметь возможность «отзывать 
согласие на обработку персо-
нальных данных «в один клик». 
Чиновник пояснил, что сейчас 
«большинство согласий сделаны 
далеко не в интересах человека 
и точно уж неосознанно им да-
ются». «Мы видим безобразные 
случаи, когда человек в течение 
секунды соглашается на обра-
ботку данных, а по ссылке там 
многостраничный документ на 
80 листах», - поясняет М. Вагнер, 
добавив, что информация после 
этого быстро расползается, «по-
ступает в 20-30 организаций».

В пояснительной записке к 
внесенному в Госдуму законопро-
екту указывается: «Сфера защи-
ты персональных данных являет-
ся одним из важных направлений 
государственной политики. Осо-
бую актуальность данное на-
правление играет в сети Интер-
нет, так как большое количество 
информационных систем неред-
ко выступают основными опера-
торами таких данных. При этом 
указанные операторы нередко 
нарушают законодательные 
требования, регулирующие от-
дельные аспекты защиты персо-
нальных данных. Так, по данным 
Роскомнадзора, по итогам 2023 
года требование по размещению 
политики конфиденциальности 
игнорировала треть российских 
организаций из числа проверен-
ных ведомством». 

Похоже, найдется немало же-
лающих помешать принятию 
этого документа. Но Госдума 
уже начала над ним работать.

Лаврентий Павлов

«Найдите понятых» - эта 
фраза в последнее вре-
мя звучит практически 

в каждом отечественном детек-
тивном фильме. Господа кинема-
тографисты подчеркивают зако-
нопослушность и представителей 
органов, и свою, поскольку надо 
соответствовать требованиям Уго-
ловно-процессуального кодекса РФ.

Понятого там определяют как 
«незаинтересованное в исходе уго-
ловного дела лицо, привлекаемое 
для удостоверения факта производ-
ства следственного действия, а так-
же содержания, хода и результатов 
следственного действия». 

Институту понятых у нас более 
400 лет! Еще в Соборном уложении 
1649 года сформулировано, что при 
отправлении правосудия проиграв-
шая сторона может «соблазниться 
подправить руку правосудия» пу-
тем фальсификации доказательств 
при помощи судебных работников, 
поэтому уложением определялись 
понятые как «сторонние люди, до-
брые, кому можно верити».

Времена и нравы, однако, измени-
лись, и нынче вопрос, кому верить, 
кому нет, стал сложным. А в рос-
сийском адвокатском сообществе 
идут споры о самом институте по-
нятых. Позиции разделились. Одни 
считают, что понятые перестали ис-
полнять функцию общественного 
контроля. В понятые сегодня при-
глашают студентов-практикантов 
из юрвузов, желающих стать сле-
дователями и, очевидно, уже ощу-
тивших «корпоративный дух». Или 
лиц, находящихся в данный момент 
в помещениях правоохранителей, 
не говоря уже об административно 
задержанных, которых лишь фор-
мально можно посчитать незаинте-

ресованными лицами, хотя они уже 
прямо зависимые. 

Руководитель адвокатской груп-
пы «Логард» Сергей Колосовский 
заметил, что каждый адвокат стал-
кивался и с серийными понятыми, 
кочующими из дела в дело, протоко-
лы следственных действий по кото-
рым часто составляются вообще без 
их участия. Какой тут независимый 
контроль?! Поэтому звучат речи, что 
действия следствия надежнее фикси-
ровать техническими средствами.

Другие спорщики утверждают, 
что никакая видео- и фотосъемка 
принципиально ничего не решат, 
поскольку в любом случае аппара-
тура в руках людей, которые во-
лей-неволей могут - по разным об-
стоятельствам - искажать картину 
преступления. 

Споры об институте понятых не 
могут не настораживать хотя бы 

потому, что они идут в контексте 
наметившейся в последние годы 
общей тенденции к «упрощению» 
судебного процесса, утвержда-
ет адвокат Игорь Татарович. Это 
«упрощение» приводит к выхола-
щиванию процессуальных норм и 
даже принципов, закрепленных в 
УПК. Что делается, по мнению ад-
воката, конечно, в угоду стороне 
обвинения и правоохранительной 
системе. Недобросовестному сле-
дователю, старающемуся быстрее 
закончить дело, тщательная про-
цедура фиксации всех «лишних» 
деталей только мешает, поскольку 
может обернуться нестыковками и 
вопросами в суде.

Процедуры и формальности за-
щищают подследственных от оши-
бок и злоупотреблений. Но все рав-
но решать проблему придется.

Алексей Воробьев

ЦИФРА НОМЕРА

ОКОЛО 67
Дело о понятых

на человека планируют в среднем потратить россияне на летний отпуск 
в этом году. Эти данные обнародовали аналитики «Авито Работы». В опросе 
участвовали более 7 тысяч работающих граждан. Аналитики отмечают, что 
диапазон будущих расходов весьма существенен. 36% россиян думают по-
тратить до 40 тысяч рублей, а 12% - от 100 тысяч рублей и более.
К сожалению, организаторы опроса не указали протяженность отпуска: 
кто-то указанные доходы будет вынужден растягивать на целый месяц, а 
кто-то растранжирит за три дня, не отказывая себе в удовольствиях. 

Ввести в школах оцен-
ки за поведение пред-
ложил глава прези-

дентского Совета по правам 
человека Валерий Фадеев. 
Он указал, что двоечников 
по поведению можно будет 
не допускать к экзаменам: 
«Извини, не умеешь себя 
правильно вести, значит, 
другой дорогой пойдешь». 
По мнению главы СПЧ, 
решать вопрос о недопуске 
должен педсовет школы. 

Увы, в последние годы 
защита школьных учите-
лей от травли стала ак-
туальной задачей нашего 
общества. По данным ис-
следовательских центров, 

70% российских учителей 
хотя бы раз становились 
жертвой буллинга, другими 
словами, объектами прояв-
ления агрессии со стороны 
как школьников, так и их 
родителей. Для некоторых 
педагогов это стало причи-
ной ухода из профессии. И, 
конечно же, школе необхо-
димы инструменты обузда-
ния подобной агрессии.

Однако, по мнению Ма-
рины Храмовой, дирек-
тора Высшей школы об-
разования и психологии 
БФУ им. Канта, инициа-
тива СПЧ спорная. 

«Сейчас мы пытаем-
ся возродить хорошие 

практики из российского 
и советского опыта, это 
здорово, но вот оценка по 
поведению такой практи-
кой не кажется, - отмеча-
ет эксперт. - Для хулига-
на, если он уже пошел «в 
отрыв», это может стать 
скорее не мерой воздей-
ствия, а поводом продол-
жать хулиганить, хамить и 
так далее. А если ребенок 
не был хулиганом и его 
«понесло» как-то вдруг? 
Это уже повод привлечь 
психолога, выяснить, что 
не так. И вообще сегодня 
будущих учителей нужно 
учить работать в слож-
ных, нестандартных ситу-

ациях при сложном пове-
дении детей».

Инициатива СПЧ созда-
ет и проблему критериев 
выставления двоек по пове-
дению. В советское время 
хулиганы-двоечники были 
чуть ли не ангелами по 
сравнению с нынешними. 
Сегодня общество пораже-
но депрессией и агрессией, 
и если прежде неуд выстав-
ляли ребенку за разбитое 
окно в школе, то нынче не-
гатива в школьниках гораз-
до больше и он приобрета-
ет системные черты.

Главное, чтобы до 
стрельбы не доходило.

Павел Максимов

Хулиганов не допустят к экзаменам?
Е.
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На Петербургском меж-

дународном юридиче-
ском форуме (ПМЮФ) 

участников удивили 
весьма похожие вы-

ступления двух высоко-
поставленных персон. 

Сенатор, глава Комите-
та Совета Федерации 
по конституционному 
законодательству Ан-
дрей Клишас и пред-
седатель Следствен-

ного комитета России 
Александр Бастрыкин 

дружно сообщили, что 
в России нет мигра-

ционной политики (от 
слова «совсем»).

Критические высказыва-
ния ВИП-чиновников были 
явно направлены против 
неких действий властей по 
замещению в стране корен-
ного населения приезжими.

Вместо миграционной 
политики у нас существуют 
отдельные конкретные ре-
агирования на конкретные 
ситуации, отметил сенатор 
А. Клишас. «Понадобится 
кому-то завезти в Россию 
рабочую силу - завозят в 
абсолютно неконтролиру-
емом режиме, - утверждает 
Клишас. - При этом никто 
ничего не выполняет из 
того, что записано в зако-
нах. Потому что за этим 
стоят огромные деньги».

В качестве примера сенатор 
привел ситуацию с продажей 
алкоголя, которая запрещена 
в интернете. Он предложил 
любому владельцу смартфо-
на прямо из зала заседаний 
заказать любой алкоголь. 
Обязательно привезут! Но, 
во-первых, на 80% этот алко-
голь будет контрафактный, 
во-вторых, привезут его на сто 
процентов мигранты.

По этому поводу пар-
ламентарии не раз обра-
щались к главе МВД Ко-
локольцеву: почему идет 
запрещенная торговля? 
Министр всплакнул, что у 
ведомства на борьбу с этим 
нет ни сил, ни людей. «Лад-
но, тогда давайте легализу-
ем эти продажи в интернете 
через крупные торговые 
сети», - предлагают депута-
ты. Ответ из правительства: 
«Нельзя, это будет алкого-
лизация населения».

«А проблема здесь в том, 
что формируется огромный 
поток неучтенной налич-
ности, - подчеркнул А. Кли-
шас. - И поскольку этим 
занимаются мигранты, то 
деньги эти идут на финан-
сирование экстремизма, 
всякого рода этнических со-
обществ, землячеств».

Приезжая в РФ, мигран-
ты осваиваются здесь на 
удивление быстро, создавая 
свои закрытые анклавы. В 
них имеются свои лидеры, 
финансовые и управляю-
щие структуры, которые 
способствуют успешной 

адаптации приезжих. Но 
адаптации не в российское 
общество, а в свои кланы, 
где действуют свои законы 
и правила. Эта среда имеет 
полукриминальный харак-
тер, где российские законы 
действуют лишь отчасти.

Весной на коллегии Ген-
прокуратуры глава над-
зорного ведомства Игорь 
Краснов привел крайне 
тревожные показатели 
роста преступности в ми-
грантской среде. «Сово-
купно число совершаемых 
мигрантами криминальных 
деяний в 2023 году возрос-
ло на три четверти, до 21,9 
тысячи», - заявил генпро-
курор. То есть в минувшем 
году преступность в этой 
среде увеличилась на 75%, в 
то время как в 2022 году по 
сравнению с 2021-м рост со-
ставлял чуть менее 10%. От-
куда взялся такой взлет кри-
минала на фоне заверений 
властей, что контроль над 
приезжими осуществлялся 
в прежнем объеме, генпро-
курор не объяснил. Лишь 
предложил «выработать сба-

лансированные решения (в 
сфере миграционной полити-
ки), исходя из необходимости 
обеспечения безопасности 
граждан и экономической 
целесообразности использо-
вания иностранной рабочей 
силы». В смысле предпочел 
толерантно отнестись и к 
вопросам безопасности, и к 
механизмам экономическим.

Любопытно, что, высту-
пая на ПМЮФ, глава СК 
Александр Бастрыкин при-
вел несколько иную стати-
стику, сообщив, что из чисто 
завозной преступности на-
блюдается годовой рост дел 
по экстремизму на 147%. 
Кроме того, ведомство воз-
будило дела в отношении 
77 фигурантов, совершив-
ших преступления в сфере 
миграционного учета. При 
этом Бастрыкин отметил, 
что более 30 тысяч получив-

ших гражданство иностран-
ных граждан поставили на 
учет и уже порядка 10 тысяч 
направились в зону спецопе-
рации. Правда, он предупре-
дил о невысокой достовер-
ности этих цифр. Поскольку 
они, дескать, не включают 
в себя преступления, совер-
шаемые свежеиспеченными 
гражданами РФ из бывших 
иностранцев. 

Но тогда, если статисти-
ка преступлений не дает 
реальной картины, тем бо-
лее угрожающими выгля-
дят слова, что нынешняя 
потоковая миграция - это 
реальная угроза националь-
ной безопасности! Не ме-
нее тревожно прозвучало 
заявление Бастрыкина, что 
он борется с Генпрокурату-
рой (!) по «миграционным 
делам». «Прокуратура от-
меняет наши решения. Я 
избрал тактику борьбы с 
прокуратурой таким обра-
зом: они отменяют, а я даю 
команду повторно возбу-
дить. Иногда до трех, до че-
тырех раз приходится», - по-
сетовал глава СК.

Получается, что одно си-
ловое ведомство мешает 
работать другому? Веселая 
картина!

Согласно исследовани-
ям Федерального агентства 
по делам национальностей, 
больше 40% мигрантов не 
признают российские за-
коны, а 26% «готовы от-

стаивать свои традиции с 
оружием в руках». «Это 
не страшилка. К нам при-
езжают люди с радикаль-
ной идеологией, в том 
числе прокачанные за-
падными спецслужбами», 
- заключил член Совета 
по правам человека при 
Президенте РФ Кирилл 
Кабанов.

И тут поневоле согла-
сишься с высказывани-

ем одного из авторитет-
ных представителей РПЦ, 
которое привел сенатор 
А. Клишас: «Главная про-
блема миграции не в том, 
что эти люди не хотят жить 
с нами. Они хотят жить 
здесь вместо нас». 

Если эти настроения не 
изменить, ситуация в стране 
будет все тревожнее.

Григорий Алексеев

МИГРАЦИЯ НА МАРШЕ

Несмотря на то что 
Россия является круп-

нейшей газовой держа-
вой, уровень газифика-

ции страны оставляет 
желать лучшего. При 

среднестрановом пока-
зателе в 73% ряд обла-

стей недотягивает даже 
до 20%. А Иркутская об-

ласть газифицирована 
всего на 1%! 

Известно, что маги-
стральный газопровод 
«Сила Сибири» («восточ-
ный» маршрут) транспор-
тирует газ с месторождений 
Иркутской области и Яку-
тии на Дальний Восток и в 
страны Азиатско-Тихооке-
анского региона. 

Понятно, что российский 
бюджет заинтересован в на-
лаживании внешнеэкономи-
ческих связей и в скорейшем 
поступлении денег в казну. 
Но возмущает факт: Иркут-
ская область (а газ добыва-
ют там на Ковыктинском 
месторождении) который 
год сидит без газа! Удиви-

тельно, но люди, живущие 
над залежами «национально-
го достояния», как реклами-
рует свой продукт компания 
«Газпром», до сих пор топят 
дровами, углем и электри-
чеством. А когда сильные 
снегопады или иные при-
родные катаклизмы рвут 
электропровода, местные 
жители спят дома зимой в 
шубах и лыжных костюмах. 
Как это произошло, напри-
мер, этой зимой с жителями 
небольшого поселка Новые 
Мамоны в Иркутской об-
ласти. Люди разоряются на 
астрономических счетах за 
электроэнергию. 

«В морозы приходится пла-
тить за свет больше 8000 ру-
блей, ведь дома отапливаются 
в поселке тепловыми пушка-
ми и электрокаминами», - жа-
луются жители поселка.

Отапливать дома газом 
и готовить на нем было бы 
гораздо дешевле, но...

Иркутская область гази-
фицирована всего на 1% при 
среднем уровне газификации 
в России - 73%. С приходом 
«Силы Сибири» уровень га-
зификации области не вы-
рос. Конечно, возникает во-
прос: почему «национальное 
достояние» - газ - доступно 
кому угодно, но не жителям 

Иркутской области? За что 
им такая дискриминация?

Между прочим, газ нужен 
не только для отопления 
частных домов и готовки, но 
и для промышленности той 
же Иркутской области. Ведь 
на газе работает масса за-
водов в РФ. Не говоря уже о 
том, что без него невозможно 
развитие химического кла-
стера, где в качестве сырья 
используется газ, в частности, 
для производства аммиака, 
ацетилена, синтез-газа. 

Газ в Иркутской области 
ждут многие крупные пред-
приятия: голубое топливо 
может подстегнуть развитие 

инвестиционных проектов. 
Одним из главных потенци-
альных потребителей газа 
является Усолье-Сибирское, 
где на бывшей площадке 
«Усольехимпрома» создается 
Федеральный центр химии.

Однако по плану Газпрома 
магистральный газ должен 
прийти в Красноярск толь-
ко к 2028 году, а к 2032-му - 
в Бурятию и Забайкалье. 
Когда газовая труба дотя-
нется до Приангарья, вооб-
ще непонятно.

Может, такая неспеш-
ность Газпрома в отношении 
россиян объясняется тем, 
что зарубежные потреби-
тели для компании просто 
выгоднее и платят в валю-
те? Ведь совсем недавно Газ-
пром пожаловался на убыт-
ки государству и попросил 
либерализовать цены на газ 
для населения, то есть по-
высить цены на голубое то-
пливо для среднестатисти-
ческой пенсионерки бабы 
Глаши. Ну а в Иркутской об-
ласти тем временем все так-
же ждут трубу... 

Яна Полянская

А ТОЧНО ЛИ ГАЗ - 
НАЦИОНАЛЬНОЕ 
ДОСТОЯНИЕ?

«Главная проблема 
миграции не в том, 

что эти люди не 
хотят жить с нами. 

Они хотят жить 
здесь вместо нас».
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Рассказывая о россий-
ских маневрах с ядерными 
ракетами, Daily Mail опи-
сывает видео сюжет, в кото-
ром из ангаров в сибирском 
лесу выезжают мобильные 
ракеты «Ярс». И далее, не 
скрывая своего трепета 
перед этим творением пере-
довых оружейных техноло-
гий, газета отмечает: «Эти 

ракеты мчатся в космосе и 
возвращаются в атмосферу 
на скорости 20 махов (по-
рядка 24 000 км/ч), они бьют 
на расстояние до 7500 миль 
(12 000 км), что позволяет 
без труда поразить Европу 
и США. Сегодня «Ярс» - 
главный элемент наземных 

стратегических российских 
ядерных сил».

Британцы содрогнулись, 
когда им разъяснили, что 
собой представляют эти ра-
кеты. Каждая несет шесть 
ядерных боеголовок силой 
100 килотонн, а это значит, 
что они поразят шесть раз-
ных объектов и каждый 
взрыв будет мощнее того, 
что обратил в руины япон-

скую Хиросиму, в шесть раз. 
Эти ракеты могут занять 
позиции на необъятной тер-
ритории, где их трудно будет 
обнаружить и обезвредить.

Накануне своего ухода с 
поста генсека НАТО Йенс 
Столтенберг впервые упо-
мянул о радиоэлектронной 
ракете «Алабуга», которая, 
по данным западных разве-
док, с помощью высокоча-
стотного излучения отклю-
чает систему коммуникаций 
и обезвреживает технику. 

Он ультимативно потре-
бовал от Москвы пре-
кратить разработки 
в этом направлении. 
Министерство оборо-
ны Великобритании с 
прискорбием призна-
ло, что в распоряже-
нии НАТО подобного 

вооружения еще нет. В 
сравнении с «Алабугой» 

устанавливаемые на раке-
ты и самолеты средства РЭБ 
выглядят детской игрушкой. 

Западные СМИ отмеча-
ют, что «Алабуга» сильнее 
ядерных бомб, так как вы-
водит из строя всю технику, 
обезоруживая противника: 
она останавливает ракеты, 
роняет на землю самоле-
ты и беспилотники, делает 
неуправляемыми корабли 
и подводные лодки. Также 
«Алабуга» при помощи ра-
диации будет в состоянии 
убивать солдат противни-
ка, скрывающихся под зем-
лей на глубине до 100 м. 
Это то самое оружие на но-
вых физических принципах, 
о котором говорил Вла-
димир Путин на недавнем 
Восточном экономическом 
форуме. Оно сделает войну 
совершенно другой и решит 
проблему с беспилотниками. 

России есть чем реально 
гордиться: у нашей армии 
- уникальные образцы ору-
жия. А у Запада - немало по-
водов для тревоги и напря-
жения. Пусть волнуется! 

Российское оружие перепугало Запад

Материалы подготовил Николай Иванов

Британская пресса сообща-
ет, что подобной атаке под-
верглись миллионы граждан, 
у которых выманили около 80 
миллионов фунтов. Не менее 30 
тысяч британцев ежедневно по-
лучают звонки от мошенников, 
прикидывающихся банковски-
ми работниками, полицейскими 
и сотрудниками других служб. 
Это официальные данные, ре-
альная цифра может быть зна-
чительно большей. Те, кто упор-
но названивает и россиянам, 
заученно повторяют тексты, на-
писанные этим международным 
жульническим синдикатом.

Борцы с мошенничеством 
подключаются к линиям свя-
зи и прослушивают ежедневно 
тысячи таких звонков, выделив 
самую активную организован-
ную группу, которая распола-
гается в индийской Колкате. В 
криминальном кол-центре до-
статочно иметь около десяти 
профессионалов, которые изо-
бражают из себя сотрудников 
по безопасности британских 
банков. Техника позволяет мо-
шенникам одновременно де-
лать 10 тысяч автоматических 
звонков. Те, кто на них отвечает, 
получают записанное послание 
о подозрительной активности с 
их банковским счетом. И далее 
следует указание для соедине-
ния со специалистами провай-
деров их банковских карт. Из 
10 тысяч объектов обмана при-

мерно сотня верит звонкам, и с 
ними начинается работа. 

 Эксперты говорят, что проис-
ходящее похоже на стремительно 
распространяющуюся чуму, кото-
рая первым делом поражает по-
жилых людей.

Нечто похожее происходит и 
в США, где была зафиксирова-
на серия самоубийств обману-
тых граждан, лишившихся всех 
накоплений и акций. В США 
главным образом действуют 
мошенники из Юго-Восточной 
Азии. Здесь есть своя специфи-
ка, в операциях задействованы 
социальные сети, «операторы» 
иногда обрабатывают свой объ-
ект месяцами, чтобы убедить 
жертву сделать инвестиции на 
поддельных сайтах криптова-
люты. Нужного клиента могут 
найти при переписке в соцсе-
тях, когда втершийся в доверие 
«друг» убеждает собеседника 
вложиться в криптовалюту и 
подсказывает, как с наиболь-
шей выгодой это сделать.

CNN рассказывает, что крип-
товоровством занимается це-
лая преступная армия, они дей-
ствуют из хорошо охраняемых 
офисов. Их «бизнес» принял 
такие масштабы, что следова-
тели оценивают его как мас-
совую передачу американцами 
нажитых средств криминаль-
ным бандам, часть которых 
контролируется китайской ма-
фией - триадами.

По данным ФБР, в прошлом 
году таким способом у амери-
канцев украли почти 4 милли-
арда долларов, пострадали де-
сятки тысяч людей. За год это 
мошенничество выросло на 
53%. Власти бессильны и толь-
ко прогнозируют возрастание 
подобной преступности. 

Некоторые из жуликов-опе-
раторов сами являются жертва-
ми мафии, их заманивают обе-
щаниями высокооплачиваемой 
офисной работы где-нибудь в 
Таиланде, а все заканчивается в 
Мьянме, Камбодже или Лаосе, 
где их под охраной заставля-
ют вести игру по выманиванию 
денег. Большой квартал таких 
офисов появился в Мьянме, на 
самой границе с Таиландом, зда-
ния забиты сотнями рабов, кото-
рые работают по 16 часов в день, 
убеждая людей вложить деньги 
в криптовалюту на ложных сай-
тах и платформах. Тех «опера-
торов», которые не выполняют 
план, жестоко избивают с при-
менением электрошокеров.

Большой опасности подвер-
гаются женщины, встречающие 
в приложении знакомств по-
трясающих мужчин, которые 
уверяют, что сколотили состоя-
ние на вкладах в криптовалюту. 
Такие знакомства завершаются 
полным разорением жертвы, ко-
торую «любовник» побуждает 
отдать все свои средства и даже 
взять банковские кредиты.

Реабилитация 
мяса 
В последние десятилетия диетологи 
рекомендовали ограничить потребле-
ние мяса. Людей убеждали в том, что, 
отказавшись от него, они могут про-
длить свою жизнь. После этого милли-
оны граждан стали вегетарианцами, 
желая улучшить свое здоровье. Но 
эффект оказался противоположным.

Все больше появляется исследований, ука-
зывающих, что мясо продлевает жизнь. Ки-
тайские медики изучили диету 5200 человек, в 
их число вошли и 1500 столетних граждан из 
разных регионов страны. И выяснилось, что 
дольше живут те, кто включает в свою раз-
нообразную диету мясо. А еще долгожители 
потребляют пищу из всех 9 продовольствен-
ных групп - злаков, овощей, фруктов, соевых 
бобов, яиц, мяса, рыбы, молока и масла.

В 2022 году в Австралии исследовали 
зависимость длительности жизни от по-
требления мяса в 170 странах, тогда четко 
обозначилось, что долгожителей больше 
там, где самое высокое среднее потребле-
ние мясных продуктов. Ведущий исследо-
ватель доктор Артур Саниотис сказал: «В 
мясе есть ряд компонентов, необходимых 
для нашего здоровья, а не только калории. 
Без мяса в нашей диете мы бы не выжили».

В ноябре прошлого года метаанализ вы-
явил, что вегетарианцы, не потреблявшие 
мяса на протяжении 10 лет, на 20% повы-
сили свой риск умереть от различных при-
чин в отличие от тех, кто питался мясом.

Мясо - лучший источник протеина, необ-
ходимого для наращивания и поддержания 
мышечной массы, а заодно и поставщик 
других жизненно важных питательных ве-
ществ, в том числе витамина В

12
, которого 

нет в растениях, позволяющего организму 
извлекать энергию из пищи и поддержи-
вать здоровье кровяных клеток.

Последняя рекомендация - ежедневно 
потреблять одну-две порции мяса, в сумме 
эквивалентных одной куриной грудке или 
небольшому бифштексу. Ученые рекомен-
дуют вместе с мясом побольше есть ово-
щей и цельнозерновых продуктов, тоже 
способствующих работе мышц.

За год мошенники 
развели жителей США 
на 4 млрд долларов
Украинские телефонные преступники, пытаю-
щиеся получить доступ к банковским счетам 
россиян, лишь повторяют схемы мошенниче-
ства, невероятно распространившегося в мире 
в результате развития средств связи.

ю-

-
реееее

Британская пресса, предпочитавшая прежде 
публиковать победные реляции украинской 
пропаганды, теперь запугивает обывателей по-
следствиями ядерной войны с Россией. 
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Приобрести собствен-
ную квартиру жителям 

страны становится 
все труднее с каждым 

годом: рост доходов на-
селения не успевает за 
ростом цен на жилье, и 
для большинства граж-

дан покупка недвижи-
мости отодвигается на 

неопределенную 
перспективу.

Эксперты констатируют: 
за последние годы жилье в 
России стало менее доступ-
ным. «С точки зрения того, 
что у нас сейчас строится, 
мы находимся на абсолют-
ном дне. Так плохо не было 
никогда с точки зрения того, 
что нормальный человек мо-
жет позволить себе приобре-
сти с учетом ипотеки и всех 
субсидий», - заявил на днях 
главный аналитик Сбербан-
ка, руководитель Центра 
финансовой аналитики бан-
ка Михаил Матовников. Он 
приводит следующие дан-
ные. За последние четыре 
года количество метров, ко-
торые с использованием ипо-
теки мог приобрести россия-
нин на медианную зарплату, 
уменьшилось на 6 «квадра-
тов». Так, если в 2020 году 
на первичном рынке можно 
было купить 31,8 кв. м, то се-
годня это всего лишь 25,8 кв. 
м. На вторичном рынке си-
туация и того печальнее. Там 
возможности снизились на 9 
«квадратов».

Цены на жилье 
подстегнули 
льготные 
программы

У проблемы приобрете-
ния недвижимости, а вернее, 
у снижения доступности 
ее покупки, есть причины. 
Рост цен на новостройки в 
2020-2021 годах значитель-

но подстегнули программы 
льготной ипотеки. С одной 
стороны, они помогли удер-
жать на плаву наш строй-
комплекс и сделали покуп-
ку жилья более доступной 
по сравнению с 2019 годом, 
а с другой - привели к росту 
цен на жилье. По словам 
главы Центробанка Эль-
виры Набиуллиной, с на-
чала 2020 года, когда были 
массовые программы ипо-
теки с господдержкой, и до 
начала 2023 года цены на 
первичном рынке недви-
жимости выросли вдвое. 
Получается замкнутый 

круг: доступность льготной 
ипотеки породила ажио-
тажный спрос на квартиры 
в новостройках и привела 
к росту их стоимости и за-
кредитованности россиян. 
В результате программа, 
которая должна была дать 
возможность россиянам 
купить доступное жилье, 
начала работать наоборот. 

По большому счету господ-
держка сделала более до-
ступной для россиян ипоте-
ку, но не само жилье.

Доходы россиян 
не поспевают 
за ростом цен на 
«квадраты»

Другая немаловажная при-
чина снижения доступности 
жилья - уровень зарплат. Они 
последние четыре года хоть и 
росли, но уж точно совсем не 
такими тепами, как квадрат-
ные метры. С января 2020 года 
по май 2024-го цены на новое 
жилье в среднем поднялись на 
111%, на вторичку - на 77%, а 
зарплаты за этот же период 
увеличились в среднем на 71%, 
если верить статистике. Чтобы 
хоть немного догнать стои-
мость жилья, зарплатам надо 
вырасти минимум на 30%, что, 

как нетрудно дога-
даться, нереально. 
Добавим сюда и 
то, что далеко не 
гигантские доходы 
граждан с боль-
шим аппетитом 
съедают растущие 
потребительские 
цены на продукты, 
товары и услуги.

Не стоит за-
бывать и про другие факто-
ры, влияющие на стоимость 
недвижимости. Сегодня се-
бестоимость строительства 
в трети регионов России 
составляет 81,3-156,7 тыс. 
рублей за 1 кв. м. На конеч-
ную стоимость «квадрата» 
влияют не только постоян-
но растущие цены на строи-
тельно-монтажные работы 

и стройматериалы, но и стои-
мость земельного участка, за-
траты на подключение к ком-
муникациям, обязательства 
строить объекты социальной 
инфраструктуры, проценты 
по кредитам, дефицит строи-
тельных специалистов и, как 
следствие, увеличение опла-
ты их труда, ну и наконец при-
быль самих застройщиков 
(их выручка от реализации 
жилья только за пять меся-
цев этого года увеличилась в 
годовом выражении почти на 
треть - до 1,9 трлн рублей).

Что же будет с доступно-
стью жилья дальше? Пред-
сказать сложно, но что-то 
точно изменится, ведь с 1 
июля две главные льготные 
программы закончат свое 
действие. И если семейная 
ипотека, возможно, про-
должит работать по новым 
условиям, то ипотека на но-
востройки с господдержкой 
под 8%, которой могли поль-
зоваться все, будет уже не-
доступна. Останутся только 
адресные программы - арк-
тическая, дальневосточная, 
сельская и IT-ипотека.

Эффект от отмены льгот-
ной ипотеки экономисты 
ожидают не раньше середины 
осени, когда, как предполагает-
ся, цены на первичном рынке 
начнут постепенно снижаться. 
А вот в Институте экономи-
ки города полагают, что за-
вершение льготной ипотеки 
на первичку может привести 
к снижению доступности при-
обретения жилья с помощью 
заемных средств. Эксперты, 
впрочем, оговариваются: все 
будет зависеть от уровня ин-
фляции, ключевой ставки ЦБ 
и реальных доходов населения. 
Учитывая, что пока нет ника-
ких предпосылок, чтобы пер-
вые две позиции понизились, а 
третья - выросла, в обозримом 
будущем жилье для россиян бо-
лее доступным вряд ли станет.

Елена Хакимова

Самостоятельно продать 
ипотечные квартиры сегод-
ня непросто - в большин-
стве случаев это делает сам 
банк через публичные тор-
ги или аукцион. Ипотечная 
квартира находится в зало-
ге у банка, и, если начались 
проблемы с выплатами, он 
имеет право взыскать долг 
за счет продажи жилья.

Банк обращается в суд, и 
на основании его решения 
ипотечная квартира попада-
ет на торги. Там ее продают, 
и из вырученных денег кре-
дитор закрывает задолжен-
ность. Если деньги остаются, 
их возвращают заемщику.

Но гражданам это невы-
годно. Банки обращаются в 

суд примерно через полгода 
после начала просрочки. С 
этого момента до продажи 
квартиры на торгах прохо-
дит 1-2 года. Весь этот пери-
од продолжают начислять 
штрафы и проценты за про-
пущенный платеж. Сумма 
постоянно растет, и к мо-
менту реализации квартиры 
цена продажи может уже не 
покрыть текущий долг. Не-
редко при этом квартиры 
уходят по самой невыгодной 
для владельца стоимости.

Не в восторге от сло-
жившейся ситуации были и 
сами банкиры. «Кредиторы, 
в свою очередь, не всегда 
соглашаются на то, чтобы 
клиент самостоятельно про-

давал залог, поскольку у них 
нет гарантии, что по итогам 
сделки долг будет выпла-
чен», - говорится в заявле-
нии Центробанка, который 
принимал активное участие 
в разработке документа.

Чтобы исправить эту си-
туацию, был принят новый 
закон, где прописаны пра-
вила продажи имущества 
и учитываются интересы 
всех сторон. «Заемщик смо-
жет инициировать само-
стоятельную продажу ипо-
течной квартиры не только 
после возникновения про-
срочки по платежам, но и 
вообще в любой момент», 
- пояснил первый замести-
тель председателя Комите-

та ГД по строительству и 
ЖКХ Владимир Кошелев.

Как будет проходить про-
цедура продажи? Сначала за-
емщик подпишет заявление 
с обязательством полностью 
погасить долг перед банком 
за счет вырученных от про-
дажи недвижимости средств. 
Направлять их на другие 
цели запрещено. Банк, в 
свою очередь, берет на себя 
обязательство в течение 10 
рабочих дней со дня получе-
ния такого заявления дать на 
него ответ. В нем указывают 
остаток долга, рассчитан-
ный на дату окончания срока 
самостоятельной продажи 
имущества, и равную ему ми-
нимальную продажную цену. 

Здесь же менеджеры обяза-
ны дать точные пояснения 
по порядку расчетов.

На все процедуры отво-
дится четыре месяца. За это 
время необходимо провести 
регистрацию перехода пра-
ва собственности и полное 
погашение долга по дого-
вору с банком. Но если кре-
дитная организация не воз-
ражает, срок, отведенный 
на решение формальностей, 
может быть изменен.

В каких случаях продать 
ипотечное жилье самостоя-
тельно не получится? Если 
заемщик проходит процеду-
ру досудебного банкротства 
или кредитор уже обратил-
ся в суд с иском о взыскании, 
продажа будет запрещена. 
В случае если должник уже 
подавал заявление, но квар-
тиру не удалось продать за 
отведенный срок, ему тоже 
могут отказать.

Новый процесс продажи 
ипотечного жилья зарабо-
тает с 11 сентября 2024 года.

Наталья Владимирова

Президент РФ Владимир Путин под-
писал закон о том, что заемщики, 

которые не имеют возможности 
выплачивать ипотечный кредит, 

смогут самостоятельно продавать 
заложенное по договору имущество 

и расплачиваться с банком. 
До сих пор такие сделки были 

связаны с множеством трудностей.

ИПОТЕЧНИКИ 
СМОГУТ ПРОДАВАТЬ 
ЗАЕМНЫЕ КВАРТИРЫ

КСТАТИ
Льготная ипотека не принесла 

выгоды людям - подорожавшее 
более чем в 2 раза жилье вновь 
оказалось малодоступным. Без 
контроля за стоимостью жилья 
она принесла выгоду только за-
стройщикам и банкам. 

ДОСТУПНОСТЬ ЖИЛЬЯ В РФ - 
«АБСОЛЮТНОЕ ДНО»
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Наверное, только в Рос-

сии благое дело может 
обернуться скверным об-
разом и стать иллюстра-

цией к крылатой фразе 
Виктора Черномырдина 

«хотели как лучше, а 
получилось как всегда». 

Именно так произошло 
в истории с недавним 
увеличением окладов 

врачам, после которо-
го зарплаты некоторых 

медиков… уменьшились. 
«МН» пытался понять, как 

такое могло произойти.

«Должны 
повысить»

Новые меры финансовой 
поддержки медработников 
14 февраля на Форуме буду-
щих технологий анонсировал 
Владимир Путин. Как сказал 
президент, с 1 марта за счет 
увеличения соцвыплат суще-
ственно повысится зарплата 
медиков первичного звена в 
сельских и отдаленных терри-
ториях, а «с 1 апреля регионы 
должны повысить до 50 про-
центов окладную часть их за-
работной платы, сохранив при 
этом дополнительные выпла-
ты. Мы все время говорим о 
том, что фиксированная часть 
должна быть обеспечена без-
условно. Дополнительные 
выплаты тоже важны, но ме-
дицинские работники заинте-
ресованы в том, чтобы основ-
ная часть, оклад был повыше. 
Правительство должно под-
готовить аналогичные реше-
ния в отношении медицинских 
сотрудников федеральных 
организаций, работающих в 
системе обязательного меди-
цинского страхования».

Учитывая, что в 40 реги-
онах страны полномочия по 
установлению систем опла-
ты труда находятся в веде-
нии главврачей учреждений, 
а в остальных субъектах 
Федерации этим занимает-
ся местная исполнительная 

власть, врачи, уставшие от 
произвола начальства в ре-
гиональных больницах, с эн-
тузиазмом восприняли слова 
главы государства. Медики 
давно выступали за фикси-
рованное соотношение пере-
менной и постоянной частей 
зарплат и, услышав прези-
дента, воспряли духом.

Впрочем, мало кто по-
нимал, как заявление главы 
государства будет осущест-
влено на практике, ведь ни-
каких деталей он не предста-
вил, поручив проработать 
вопрос правительству.

Из пустого 
в порожнее

Появившееся в марте этого 
года постановление Прави-
тельства РФ №343 вызвало 
недоумение у многих работ-
ников системы здравоохране-
ния. Особенно у тех, кто после 
повышения окладов потерял 
в зарплате или не увидел ни-
каких изменений в доходах.

Формально регионы вы-
полняют поручение прези-
дента (к слову, пока не все это 
сделали до сих пор), но каж-
дый в меру своих возможно-
стей. Дело в том, что вводные 
в правительственном доку-
менте были новые, а фонды 
оплаты труда у медицинских 
организаций остались стары-
ми. Чтобы, как требует поста-
новление №343, «обеспечить 
для медицинских работников 
долю выплат по окладам не 

ниже 50 процентов без учета 
компенсационных выплат», 
пришлось изрядно поизвора-
чиваться, сокращая или вовсе 
убирая те или иные выплаты 
- за ночные смены, особые ус-
ловия труда, квалификацию, 
звание, стаж…

Уролог из Туапсе: «С мая 
повысили оклады, но пред-
упредили, что зарплата не по-
высится, и вуаля! Зарплата с 
повышенным окладом рав-
на зарплате без повышения 
оклада». Терапевт из Чуваш-
ской Республики: «Оклады 
повысили с мая, стимулирую-
щие сократили. Никакого по-
вышения зарплаты не почув-
ствовали, зато почувствовали 
понижение - по сравнению 
с августом 2023 года стало 
меньше на 11 тысяч». Рентге-
нолог из Уфы: «Оклад повы-
сили, снизили оплату за стаж, 
категорию, вредность и на 50 
процентов стимулирующие. В 
итоге зарплата не повысилась 
ни на рубль. Зато указания 
сверху выполнили». Кардио-
лог из Москвы: «Недавно еще 
нам платили за то, что рабо-
таешь целые сутки, на 50 про-
центов больше, чем просто за 
дневные смены. Сейчас это 
уменьшили до 20 процентов. 
За свой медицинский стаж 
больше 10 лет получал плюс 
15 процентов к заработной 
плате от оклада, а сейчас сде-
лали фиксированную сумму 
8,5 тысячи рублей и только на 
одну ставку, а не на 1,75, кото-
рые я беру, чтобы хоть как-то 

больше заработать». На меди-
цинских форумах подобных 
откровений - сотни.

Увеличить 
доходы, 
а не делать вид

«Глава государства четко 
сказал: повысить с 1 апреля 
окладную часть зарплаты до 
50 процентов с сохранением 
при этом дополнительных 
выплат. Если суммы стимули-
рующих и компенсационных 
выплат сохраняются, а оклад 
растет, что это как не повы-
шение зарплаты? Но в по-
становлении №343, которое 
выпустило правительство во 
исполнение задания прези-
дента, не только нет ни слова 
о повышении зарплаты, но 
даже отсутствует запрет на 
снижение выплат в абсолют-
ных цифрах, то есть в рублях 
- понятно, что в процентном 
отношении при повышении 
окладов до 50 процентов сти-
мулирующая и компенсаци-
онная часть зарплаты не мо-
гут не быть снижены, - сказал 
«МН» председатель Обще-
российского профсоюза ме-
дработников «Действие» Ан-
дрей Коновал. - С моей точки 
зрения, правительство про-
сто подвергло ревизии обе-
щание, которое прозвучало в 
выступлении главы государ-
ства, ограничив себе задачу 
лишь изменением структуры 
зарплаты. Дополнительных 
средств медучреждениям на 

повышение фонда оплаты 
труда не выделили, целевые 
показатели майских указов 
не увеличили. Соответствен-
но, на местах медработникам 
разъясняют так: повышения 
зарплаты не ждите, меняет-
ся лишь ее структура, оклад 
больше - надбавки меньше. 
При этом урезанию подвер-
гаются не только и не столь-
ко плавающие надбавки, 
которые формально зависят 
от экономических итогов ра-
боты учреждений и личных 
показателей сотрудников, а 
значит, всегда могут быть со-
кращены работодателем, но 
вполне гарантированные вы-
платы, например ночные, за 
стаж и др».

Андрей Коновал также от-
метил, что повышение доли 
окладов призвано сократить 
разрывы в зарплатах между 
регионами: «На самом деле это 
невозможно, потому что зар-
платы у нас привязаны к сред-
нему трудовому доходу в кон-
кретном регионе. Максимум, 
что сделает 343-е постанов-
ление, будет способствовать 
сокращению разницы между 
оплатой труда внутри региона 
и внутри отдельного учрежде-
ния, и именно поэтому зарпла-
ты отдельных работников мо-
гут и упасть. Например, за счет 
снижения или даже отмены 
надбавки за стаж сотруднику, 
который проработал восемь 
лет, до уровня тех, кто совсем 
недавно пришел медицину».

Уже сегодня дефицит кад-
ров в отрасли оценивается 
как катастрофический. А 
что будет после последнего 
«повышения» окладов? В 
поредевшей системе здра-
воохранения сегодня сно-
ва слышны разговоры об 
увольнениях, а значит, ско-
ро и пациенты начнут с еще 
большей силой возмущаться 
очередями к специалистам. 
Может, в правительстве уже 
поймут, что между ухудше-
нием медпомощи и низкими 
зарплатами врачей прямая 
взаимосвязь?

Елена Хакимова

В России новое массо-
вое помешательство: 

раньше толпы несли 
деньги в «МММ», теперь 

люди не спят ночами, 
чтобы тапать «Хомяка» в 

надежде на виртуальную 
валюту. Психолог Юлия 
Подгорнова объяснила, 

чем это чревато.
Игра Hamster Kombat, или 

«Хомяк», как ее называют 
многие, стремительно набира-
ет популярность среди пользо-
вателей Telegram. Ежедневно 
игроки всех возрастов тапают 
(синоним слова «кликать»), 
мечтая стать владельцами 
криптовалют, которые, по за-
верениям разработчиков игры, 
должны пройти листинг на 
бирже. Игрокам пообещали, 
что 1 миллион монет игрового 
автомата будет равен 1 дол-
лару. И для достижения этой 
цели игроки тратят целые дни, 

играя в «Хомяка», привлекая 
друзей, чтобы получить боль-
ше игровой валюты.

«Главное - заходить в 
игру каждые три часа, со-

брать прибыль и на ней 
майнить, чтобы получить 
доход. Если вы успеете на 
листинге увеличить доход 
до 1 миллиона в час, то по-

лучите реальную криптова-
люту», - рассказывает мне с 
горящими глазами Марина, 
одна из новых адептов сек-
ты тапания «Хомяка».

Однако такая одержи-
мость игрой может иметь се-
рьезные последствия, пред-
упреждает психолог Юлия 
Подгорнова. Так, по данным 
СМИ, в Самаре школьник, 
зарабатывая легкие деньги, 
в «Хомяка» играл, не отры-
ваясь, даже в ванной, и погиб 
от удара током, когда его 
телефон упал в воду. Другой 
подросток из Тюмени из-за 
«Хомяка» попал в психуш-
ку, просыпаясь даже ночью, 
чтобы потапать.

Психолог отмечает, что за-
висимость от таких игр воз-
никает у людей, неудовлет-
воренных жизнью, которые 
пытаются компенсировать 
реальный дефицит денег вир-
туальным заработком. Такое 
поведение - признак инфан-

тилизма. У людей инфантиль-
ных, рассчитывающих на ха-
ляву и деньги с неба, высоки 
риски зависимости от игр и 
суицида после неизбежной 
неудачи. А ведь на «Хомяке» 
в реальности еще ни один че-
ловек не разбогател… Так 
что тысячам инфантилов еще 
предстоит пережить глубокое 
разочарование.

Особенно «Хомяк» де-
структивен для детской пси-
хики, так как создает оши-
бочную модель достижения 
успеха без образования и 
получения навыков. Под-
ростки еще не сформировали 
крепких жизненных ценно-
стей, не понимают, что такое 
хорошо и что такое плохо. И 
что легкие деньги - это вовсе 
не главное в жизни. Увлекаясь 
такими играми, дети не приоб-
ретают нормальных навыков 
общения с людьми и ослабля-
ют свои семейные связи.

Нина Белова

ПОЧЕМУ ОПАСНО 
ТАПАТЬ «ХОМЯКА»

ПОСЛЕ ПОВЫШЕНИЯ 
ОКЛАДОВ МЕДИКИ 
СТАЛИ ПОЛУЧАТЬ 
МЕНЬШЕ
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Адвокат Петр Камышков: «Элек-
тропила является технически 
сложным товаром, поэтому в со-
ответствии с п. 1 ст. 18 Закона о 
защите прав потребителей вы 

вправе в течение 15 дней предъявить 
продавцу письменное требование об 
отказе от договора купли-продажи 
и о возврате уплаченной за товар де-
нежной суммы. В соответствии с п. 5 
ст. 18 Закона о защите прав потреби-
телей продавец обязан принять товар 
ненадлежащего качества и провести 
проверку качества товара. Через 15 
дней вы вправе требовать возврата де-

нежных средств в случае обнаружения 
существенного недостатка товара. Со 
своей стороны вы, как покупатель, мо-
жете одновременно передать продавцу 
неисправный товар и письменное тре-
бование о возврате денежных средств. 
Если продавец отказывается прини-
мать товар, пишите жалобу на него в 
территориальный орган Роспотреб-
надзора или обратитесь в суд с иском 
о защите прав потребителей: о взы-
скании с продавца денежных средств 
за некачественный товар, штрафа, 
неустойки, компенсации морального 
вреда и убытков (при их наличии)».

Когда пила не пилит
Приобрел электропилу, но в первый же день работы она сломалась. Сосед по 
даче - опытный мастер и строитель - сказал, что пила бракованная. Принес 
в магазин, а там отказались забирать товар и возвращать 7200 рублей, об-
винив меня в том, что я неправильно эксплуатировал технику. Что делать? 
Как вернуть деньги?

Ильдар Ш., г. Чистополь.

?

!

Юрист Валерий Гарин: «Оформлять 
доверенность при путешествии с 
внуками по территории РФ бабушки 
и дедушки не обязаны, а значит, до-
веренность при поездках по нашей 

стране не требуется, достаточно свиде-
тельства о рождении ребенка и докумен-
тов бабушки. Но в путешествии могут 
возникнуть самые разные ситуации. У 
бабушки могут проверить ее документы, 
и ей необходимо будет обосновывать, 
почему вместе с ней маленькая девочка. 

А если ребенок заболеет или поранится 
и возникнет необходимость обратиться 
в медицинское учреждение, ему не смо-
гут без согласия родителей оказать ме-
дицинскую помощь. В такой ситуации 
потребуется доверенность от законных 
представителей несовершеннолетне-
го. Исходя их этого, для представления 
интересов ребенка в учреждениях здра-
воохранения, правоохранительных, му-
ниципальных и в других органах дове-
ренность на бабушку желательна».

Доверенность для бабушки
Необходимо ли оформление доверенности на бабушку, гражданку Казахста-
на, если она будет путешествовать с несовершеннолетней внучкой? Она, 
как и мы, ее родители, гражданка Российской Федерации?

Поликарповы, г. Миасс.
?

!

Юрист Антон Бухаринцев: «Квар-
тиру вы приобрели до вступления в 
брак, поэтому в силу ст. 38 Семейного 
кодекса РФ она не подлежит разделу 
при расторжении брака. Установле-

ние мужчиной отцовства на детей не меня-
ет правового режима на квартиру, а после-
дующая регистрация брака с отцом детей 

не дает ему права на оформление своей 
доли в квартире, которая была приобрете-
на за счет средств материнского капитала 
и до официальной регистрации отноше-
ний. На это указывает Верховный суд и, 
в частности, решение Судебной коллегии 
по административным делам Верховного 
суда РФ от 24.10.2018 №АКПИ18-915».

Поздно делить квартиру
Жила с мужчиной в гражданском браке, родились двойняшки. Отец из роддома 
не встретил и в свидетельствах о рождении в графе «Отец» стоит прочерк. 
На маткапитал купила квартиру, а потом помирилась с отцом детей, кото-
рый добровольно установил отцовство. Если мы зарегистрируем брак, а по-
том, например, разведемся, будет ли ему положена доля в квартире?

Ирина Ф., г. Тверь.

?

!

Адвокат Владислав Карпухин: «Если 
до начала процедуры у вас имелся за-
прет на выезд, то в течение процесса 
банкротства он никуда не исчезнет. 
Временное ограничение права на вы-

езд гражданина из Российской Федерации 
действует до даты вынесения определения 
о завершении или прекращении производ-
ства по делу о банкротстве гражданина. 
При наличии уважительной причины, по 
которой требуется выезд за рубеж, по хо-

датайству гражданина и с учетом мнения 
кредиторов и финансового управляюще-
го арбитражный суд вправе досрочно от-
менить временное ограничение права на 
выезд. Ограничение на выезд за рубеж 
действует только в рамках процедуры по 
признанию банкротства гражданина, а 
если речь идет о последствиях признания 
банкротства, то банкротов не ограничива-
ют в праве передвижений (ст. 213.30 Зако-
на о банкротстве)».

Заграница для банкрота
Можно ли выезжать за границу во время процедуры банкротства?

Виктор, г. Москва.?

!

ОСТОРОЖНО: 
МОШЕННИКИ!

Фейковые страшилки 
про пенсию
Теперь телефонные злоумышленники прикидываются 
сотрудниками Социального фонда России.

По новой схеме обмана, неизвестные звонят россия-
нам якобы от имени представителей Соцфонда и сооб-
щают о появившейся новой информации, по которой 
человеку не хватает стажа для пенсии. Это, заявляют 
мошенники, грозит приостановкой выплат, а чтобы это-
го не произошло, стаж надо подтвердить. А сделать это 
якобы можно, записавшись на прием в МФЦ, прислав 
отсканированные или сфотографированные личные до-
кументы и подтвердив запись кодом из СМС-сообщения.

- Если вы столкнулись с такой ситуацией, знайте: вы 
разговариваете с мошенниками, - предупредила дирек-
тор филиала №5 Отделения Фонда пенсионного и со-
циального страхования РФ по Москве и Московской 
области Анна Холоденко. - Настоятельно рекомендую 
как можно скорее прекратить общение. Будьте бди-
тельны! Никогда не называйте звонящим по телефону 
паспортные данные, пароль от личного кабинета, номер 
банковской карты, ПИН- или СМС-код. Пожалуйста, 
напоминайте об этом близким и знакомым старшего по-
коления!

Также Анна Холоденко еще раз напомнила, что ра-
ботники СФР не звонят гражданам и не ходят по домам с 
«уникальными предложениями» для пенсионеров. Фонд 
оказывает услуги бесплатно в своих клиентских служ-
бах, в МФЦ или онлайн через портал госуслуг.

Юрисконсульт Сергей Васильев: «Действительно, 
если вы отработали рабочий год не полностью, от-
дел кадров вправе дать вам лишь две недели.

Рабочий год сотрудника начинает вестись с даты 
приема. Например, вы были приняты на работу 20 

июня 2023 года. В этом случае ваш рабочий год - с 20 
июля 2023 года по 19 июля 2024 года, и отпуск в полном 
объеме полагается сотруднику именно за полностью от-
работанный рабочий год. Если рабочий год был отрабо-
тан не полностью, количество дней отпуска рассчиты-
вается пропорционально отработанному времени. При 
этом минимальная продолжительность отпуска не мо-
жет быть менее 14 календарных дней (ст. 125 Трудового 
кодекса РФ). То есть когда отпуск разделен на части, то 
хотя бы еще одна часть должна быть две недели.

Предоставить большее количество дней отпуска, 
грубо говоря, авансом работодатель может только по 
собственному усмотрению. Это его право, но не обя-
занность».

Отпуск авансом 
не положен

Отдел кадров отказывается отпускать меня 
летом в отпуск на три недели, дает только две, 
мотивируя тем, что я не отработала рабочий 
период. Правы ли сотрудники?

Марина Артюхина, г. Набережные Челны.
?

!

Материалы подготовила Елена Хакимова
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Отец Николай, как вы-
яснилось уже после теракта, 
был неслучайной жертвой 
боевиков во время нападе-
ния в Дербенте. Террористы 
хотели убить православного 
батюшку именно как символ 
братства трех религий и мира 
между народами Дагестана. 
Известно, что он был прото-
типом православного батюш-
ки для памятника Братству 
трех религий в центре Дер-
бента, где он прослужил с 1979 
года. Фотографию отца Ни-
колая силовики позже нашли 
в закрытом чате боевиков.

Протоиерей Николай Ко-
тельников погиб, защищая 
своих прихожан в церкви: 
люди собрались в храме 
Покрова Пресвятой Бого-
родицы на праздник Святой 
Троицы. В храме смогли 
укрыться от пуль около 40 
человек. Батюшка попытал-
ся преградить террористам 
путь в церковь. Он смело 
вышел убийцам навстречу.

Отца Николая в Дербен-
те многие знали и любили. 
Помимо службы в церкви, 
священник преподавал в вос-
кресной школе. По словам 

прихожан, отец Николай был 
очень терпеливым, добрым и 
отзывчивым человеком.

«Отец Николай пользо-
вался большим уважением в 
Дербенте, причем не только 
среди христиан, но и среди 
мусульман и иудеев. Это был 
пример дружбы, взаимного 
уважения между представи-
телями разных конфессий. 
Таков до недавнего времени 
был город Дербент, где мы 
очень гордились тем, что 
люди разных традиционных 
конфессий - ислама, право-
славия и иудаизма - живут 

в мире и понимании. Но вот 
кто-то этот мир хочет поко-
лебать, разрушить его, делая 
такие акции, - рассказал на-
стоятель храма Казанской 
иконы Божией Матери в 
дагестанском Каспийске ие-
ромонах Иоанн (Анисимов), 
хорошо знавший отца Нико-
лая лично. - Он был такой 
незлобивый, простой очень 
человек, как ребенок. Ка-
кая у него была вера - такое 
было и его служение».

Именно отец Николай в 
2005 году добился, чтобы 
на Пасху в Дербент каж-
дый год привозили частицу 
благодатного огня из Иеру-
салима, прикоснуться к ко-
торому и посмотреть могли 
все желающие. Этот обряд 
очень важен для верующих.

Во время нападения на 
храм Покрова Пресвятой 
Богородицы был еще за-
стрелен охранник церкви, 
вооруженный лишь газо-

вым пистолетом, и ранен 
один из прихожан - врач, 
который держал изнутри 
двери храма, чтобы боеви-
ки не ворвались внутрь и не 
поубивали там всех. Терро-
ристы в ярости начали стре-
лять прямо по двери церкви. 
И подожгли дом священни-
ка, расположенный рядом.

Отец Николай погиб как 
герой, но он навечно оста-
нется в центре композиции 
памятника Братству трех 
религий в центре Дербен-
та. Рядом стоят скульптуры 
раввина и муллы. В Дербен-
те есть не только православ-
ные храмы и мечети, там 
также проживает община 
евреев. Террористы подо-
жгли и синагогу. По мнению 
силовиков, теракт планиро-
вался из-за рубежа и целью 
его было посеять религиоз-
ную рознь и ненависть среди 
местных народов.

У отца Николая остались 
вдова, трое детей и шестеро 
внуков. Известно, что все 
три дочери Котельникова 
вышли замуж за священ-
ников. Православному ба-
тюшке, не побоявшемуся 
закрыть прихожан от убийц 
своим телом, было 66 лет.

Яна Поплавская

Буллинг в школе 
приобретает порой ужа-
сающие и извращенные 
формы. Трое насильников 
возрастом от 15 до 17 лет и 
их жертва учились в одной 
школе в селе О-Шынаа Тес-
Хемского района республи-
ки. В первый раз пьяные, 
только что отметившие день 
рождения одного из друзей 
старшеклассники изнаси-
ловали 10-летнего ребенка, 
некстати попавшегося им 
на глаза в уличном туале-
те. Увидели мальчика во 
дворе и затащили его в 
сортир. Ребенка запуга-
ли, угрожая, что, если кто 
узнает, он станет «непри-
касаемым». Да и сам маль-
чик, чье имя и фамилию мы 
по понятным причинам не 
называем, испытывал боль и 
стыд и не стал рассказывать 
о случившемся даже маме. 
Через несколько дней изна-
силование повторилось. Все-
го с 10 по 22 января 2023 года 
произошло пять эпизодов.

Потерпевший не сразу 
рассказал о насилии родите-
лям. Сын отдалился от род-
ственников, после занятий 
сразу уходил в свою комнату, 
перестал помогать матери, 
отказывался есть. Он начал 
прятать свое нижнее белье, 
из комнаты выходил только 
завернутым в одеяло.

Узнав о случившемся, 
мать изнасилованного маль-
чика Айза сразу же подала 
заявление в полицию. Там 
составили протокол и напра-
вили женщину с ребенком в 
больницу в село Самагалтай. 
Она доехала туда с сыном, но 
до врача добраться не успела, 
поскольку позвонил следо-
ватель и велел немедленно 

приехать в отделение поли-
ции вместе с ребенком. Там 
в нарушение всех мыслимых 
правил ребенка, жертву пре-
ступления, стали допраши-
вать. Без психолога! Допрос 
длился девять часов без пе-
рерыва до двух часов ночи! 
Мальчик все время плакал. 
Его трясло. Ему словно за-
ново пришлось пережить 
весь этот ужас.

Следователь пытался 
убедить мать изнасилован-
ного ребенка забрать за-
явление. Выяснилось, что 
у подростков-насильников 
есть влиятельные родствен-
ники, которые постарались 
всячески отмазать деток от 
уголовного наказания.

Судмедэкспертизу при-
шлось проводить дважды. 
Госпитализировать мальчи-
ка, у которого из-за много-
численных разрывов на-
чалось недержание кала, в 

столице Тувы тоже отка-
зались. При этом ребенку, 
ставшему жертвой насилия, 
явно требовалось лечение, 
а ему отказывали даже в 
этом. Тогда Айза обрати-
лась к известной тувинской 
певице Борбаане Баржай. 
Певица с многочисленны-
ми подписчиками в соцсетях 
привлекла внимание к этой 
возмутительной ситуации. 
Делом изнасилованного 
старшеклассниками 10-лет-
него мальчика заинтересо-
вались журналисты, узнали 
глава республики Владислав 
Ховалыг и депутат Госдумы 
Александр Хинштейн, а так-
же Следственный комитет.

Но… Одновременно с 
этим маме мальчика на-
чали поступать угрозы от 
родственников подростков, 
которые изнасиловали ее 
сына. По словам правоза-
щитницы Евы Меркачевой, 

которая расследовала эту 
историю, некоторые роди-
тели старшеклассников ра-
ботали в той же школе.

Матери мальчика угрожа-
ли, что их всех застрелят, если 
она не заберет заявление об 
изнасиловании сына. Потом 
кто-то сжег хозяйственные 
постройки во дворе их дома. 
Окна поразбивали в част-
ном доме бабушки и дедушки 
жертвы насилия. Айза подала 
заявление в полицию. Но его 
снова стали тормозить…

Наконец, благодаря ши-
рокой огласке и вмешав-
шимся в это дело журна-
листам мальчика с мамой 
привезли в Москву, ребенку 
сделали лазерную опера-
цию. Он проходит реабили-
тацию, но травмы такого 
рода не только физические. 
Последствия психологиче-
ской травмы, что пережил 
10-летний ребенок, могут 

преследовать его всю жизнь. 
Мальчику точно требуется 
психолог...

В середине июня этого 
года Кызылский городской 
суд вынес решение: одному 
из насильников дали 9 лет 10 
месяцев лишения свободы, 
второму, самому младшему, - 7 
лет тюремного заключения. 
Именно он дал признатель-
ные показания, которые в 
суде были основным доказа-
тельством вины всех троих 
подростков. Есть видео, на 
котором подросток распи-
сывает, в какой последова-
тельности он с приятелями 
насиловал мальчика. Третий 
несовершеннолетний фигу-
рант получил 8 лет. Приго-
вор вступит в законную силу 
только через два месяца, по-
скольку родственники под-
ростков-насильников подали 
на апелляцию. Они собирают-
ся дойти до Верховного суда, 
чтобы добиться освобожде-
ния подростков или смягче-
ния приговора.

Олег Павлов

СВЯЩЕННИК ПОГИБ, 
ЗАЩИЩАЯ ПРИХОЖАН

Протоиерей Николай Котельников, 
убитый 23 июня террористами в Дер-
бенте, много лет был духовником 
Махачкалинской и Бакинской епар-
хий. После окончания Ставропольской 
семинарии и после рукоположения в 
священный сан приехал в Дагестан, 
где два года прослужил в Хасавюрте и 
почти 45 лет - в Дербенте.

НАСИЛЬНИКАМ 
10-ЛЕТНЕГО МАЛЬЧИКА 

ВСЕ-ТАКИ ВЫНЕСЛИ 
ПРИГОВОР

Трое старшеклассников в Туве неделю жестоко насиловали 
мальчика. Ребенку потребовалась операция. Заседание прохо-
дило в закрытом режиме из-за возраста обвиняемых и жертвы.
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- Сергей Анатольевич, а 
можете припомнить самые 
ранние детские впечатле-
ния, связанные с вашим рай-
оном?

- Помню, жили мы в не-
большом домике, сад помню, 
парк рядом с домом. И осо-
бенно запомнился мне за-
пах сирени. Кажется, нигде 
в мире она не пахла так, как 
в нашем саду. Когда стал за-
ниматься спортом, ездил на 
соревнования, а возвращаясь, 
вдыхал запах сирени и пони-
мал окончательно: я дома.

- И как называлось это 
место?

- Поселок Инвалидный.
- Откуда такое назва-

ние?
- Сразу после окончания Ве-

ликой Отечественной войны в 
этом месте стали давать участ-
ки для застройки инвалидам 
войны. Вот и получил поселок 
название - Инвалидный.

- Вы росли, и ваш тогда 
еще поселок тоже рос, пре-
ображался...

- Естественно. Прекрасно 
помню, что к тому времени, 
когда я пошел в школу, вокруг 
наших одноэтажных домишек 
стали возвышаться новые 
многоквартирные дома ми-
крорайона. Сначала одного, 
потом другого. Жилья строи-
лось в районе очень много. В 
одном из таких домов много 
лет спустя я и сам жил с женой 
и детьми. Конечно, в районе 
велось не только жилищное 
строительство. Появились но-
вые школы, детские сады, со-
временный кинотеатр, парк 
стал более благоустроенным. 
Да много чего нового появи-
лось в районе.

В первый класс я пошел 
в старенькую школу, а вот 
борьбой уже начал занимать-
ся в спортзале новой, недавно 
построенной школы.

- Это тот самый спорт-
зал, который вы потом 
полностью реконструиро-
вали?

- Тот самый. Тогда многие 
мальчишки увлекались борь-
бой. Зал был в подвальном 
помещении школы. Конечно, 
за многие десятилетия обору-
дование в нем обветшало, да 

и само помещение требовало 
серьезного ремонта. Вот мы и 
собрались - те, кто в этом зале 
занимался, - отремонтирова-
ли его, купили новые маты, 
другой спортинвентарь, необ-
ходимый для тренировок.

- Благотворительный 
фонд «Участие», который 
вы бессменно возглавляете, 
был создан более тридцати 
лет назад. А с чего вообще 
начиналась ваша благотво-
рительность?

- Те, кто пережил конец 
восьмидесятых - начало де-
вяностых, прекрасно помнят, 
какое было время. Многие 
остались без работы, без 
средств к существованию. 

Помогали по возможности 
тем, кто особо нуждался. По-
том вместе с друзьями ста-
ли помогать детскому дому, 
давали средства на ремонт 
церквей, монастырей. Вот 
так и появился благотвори-
тельный фонд «Участие».

      
Авторское отступление

За лаконичными словами, 
которые произнес Сергей 
Анатольевич, стоит мно-
жество самых добрых дел. 
Помощь школам, детским 
домам и детсадам, детским 
творческим коллективам, 
спортивным организациям 
и ветеранам войны оказы-
вается на протяжении всех 
трех десятилетий на регу-
лярной основе. Сергей Ана-
тольевич на свои средства 

оборудовал первый в районе 
компьютерный класс, фонд 
помогал и помогает в ремон-
те многих школ, закупает 
радиоаппаратуру и костю-
мы для детского танцеваль-
ного коллектива «Солнце-
цвет» - победителя многих 
самых престижных конкур-
сов; проводит ежегодный 
легкоатлетический кросс, 
помогает недавно созданной 
в районе женской футболь-
ной команде «Солнцево».

Разумеется, фонд помога-
ет не только организациям, 
но и людям. Многие из стар-
шего поколения, живущие в 
Солнцевском районе, помнят 
и знают Сергея Михайлова 

лично, кто-то - понаслыш-
ке. Приходят в офис фонда, 
обращаются с просьбами. 
Имея возможность наблю-
дать за работой председа-
теля фонда на протяжении 
многих лет, я не перестаю 
удивляться, сколько же надо 
сил, энергии, а главное, ду-
шевного стремления просто 
выслушать всех, кто к нему 
обращается. Порой посети-
тели уходят из офиса фон-
да далеко за полночь. Но у 
Михайлова четкое правило:  
если человек пришел к нему 
на прием, принят и выслу-
шан будет непременно.

Средства, затраченные 
фондом «Участие» на благо-
творительность, исчисля-
ются миллиардами рублей. 
А подсчитать количество 

благодарностей, которые 
хранятся в фонде, просто 
невозможно - они приходят 
из самых разных уголков 
России, из Солнцевского рай-
она в том числе. Наверное, 
эти благодарности по про-
шествии трех десятилетий 
можно только взвесить. И 
вес будет внушительным - 
несколько сот килограммов 
точно.   

      
- Вы человек глубоко ве-

рующий, и о вашей помо-
щи Русской православной 
церкви знают все. Извест-
но, что и в патриархии ее 
ценят высоко: у вас более 
тридцати православных 
наград. И самый большой 
храм на Юго-Западе Москвы 
построили тоже вы.

- Храм преподобного Сер-
гия Радонежского я построил 
вместе с друзьями. В основ-
ном все они тоже выходцы из 
Солнцева. С некоторыми из 
них у меня был совместный 
бизнес. Располагая серьезны-
ми средствами, мы решили 
сообща построить для жите-
лей своего района храм. 7 ок-
тября 2006 года в основание 
будущего храма преподобно-
го Сергия Радонежского был 
заложен первый камень. А 14 
ноября 2010 года здесь совер-
шили первую божественную 
литургию. Сегодня в храме 
много прихожан, и особенно 
радует, что сюда ходят и мо-
лодежь, и дети.

      
Авторское отступление

Как просто сказано: были 
средства, решили, постро-
или. Обычный-то дом поди 
построй. А храм, да еще та-
кой! Отмечу еще одну черту 
характера Сергея Анато-
льевича. Михайлов - человек 
целеустремленный, обстоя-
тельный и в своих действиях 
всегда очень последователь-
ный. Уж если решено было 
строить храм - значит, 
лучший. Он придирчиво кон-
тролировал весь ход строи-
тельства, не упуская ни еди-
ной так называемой мелочи. 
Собственно, потому и итог 
такой: возвышается в цен-
тре Солнцева красавец-храм, 

отливая золотом куполов и 
радуя всех благостным зво-
ном своих колоколов... И имя 
Сергея Анатольевича Ми-
хайлова с возведением храма 
его духовного покровителя 
преподобного Сергия Радо-
нежского отныне - и глубоко 
убежден навсегда - связано с 
ним неразрывно.   

- Несколько лет назад 
вам было присвоено звание 
почетного жителя района 
Солнцево. Насколько мне 
известно, инициативу про-
явили ветераны Великой 
Отечественной войны.

- Да, это так. Наш фонд 
шефствует над ветеранами 
войны с момента своего су-
ществования. Мы ежегодно 
организовываем в День Побе-
ды в клубе районной управы 
вечера встреч с ветеранами. В 
буфете накрываем столы с хо-
рошим угощением. Вручаем 
ветеранам подарки, в каждом 
наборе - конверт с материаль-
ной помощью. Для них в эти 
вечера звучат их любимые 
песни, для них танцуют дети 
из ансамбля «Солнцецвет».

      
Авторское отступление

На каждой из таких тор-
жественных встреч, и я это 
видел неоднократно, к Сер-
гею Анатольевичу непре-
менно подходили кто-то из 
ветеранов или из их близких 
родственников и обраща-
лись с личными просьбами. 
Очень часто эти просьбы 
связаны с медицинской помо-
щью - надо было помочь с до-
рогостоящими лекарства-
ми, устроить в больницу, 
приобрести для дома боль-
ничную кровать, да мало ли 
что еще, люди же пожилые. 
Не знаю ни единого случая, 
когда Михайлов проигно-
рировал бы просьбы своих 
земляков-ветеранов. И это 
не красивое преувеличение, а 
утверждение.

Вот потому вполне есте-
ственно, что именно ветера-
ны Великой Отечественной 
и проявили инициативу при-
своить Сергею Михайлову 
звание почетного жителя 
района. Обратились в муни-
ципалитет. Там сказали, что 
для ходатайства нужно со-
брать подписи. Подписи со-
брали в считаные дни. Убеж-
дать никого не пришлось. 
Депутаты муниципального 
округа за присвоение С.А. 
Михайлову звания почет-
ного жителя Солнцевского 
района проголосовали едино-
гласно. Характерная и весь-
ма символичная для данного 
контекста деталь: ему было 
вручено удостоверение за но-
мером 001.   

- Благотворительный 
фонд «Участие» - обще-
ственная организация фе-
дерального уровня. А мож-
но сказать, что для своего 
района вы делаете больше, 
чем для других регионов?

- Можно сказать так: мне 
до сих пор важно и интересно 
все, что происходит в моем 
родном районе. Я от Солнце-
ва себя не отделяю.

Олег Якубов,
журналист-

международник

д й й б дб д

С.А. Михайлов на закладке 
первого камня будущего храма

   Сергей Михайлов:
« Я ОТ СОЛНЦЕВА 
СЕБЯ НЕ ОТДЕЛЯЮ»

Исполнилось 40 лет с того времени, когда Солнцев-
ский район Московской области указом Президи-
ума Верховного Совета РСФСР был присоединен к 
Москве. В связи с этой знаменательной датой я об-
ратился к почетному жителю Солнцева, известному 
российскому предпринимателю и меценату Сергею 
Михайлову, человеку, чья жизнь с самого рождения 
и по сей день неразрывно связана с этим районом.

Храм преподобного 
Сергия Радонежского 

в Солнцеве
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Знаменитая актриса Ольга Остроумова запомнилась 
нашим зрителям с первых же ролей - Риты Черкасовой в 
фильме «Доживем до понедельника», Жени Комельковой в 
ленте «...А зори здесь тихие», Мани Поливановой в «Любови земной». Народ-
ная артистка России и сегодня много играет на сцене, снимается в кино. Ее 
трудно представить бабушкой, но, по словам актрисы, ей нравится ею быть. 
Она с удовольствием ходит с внуками в парки аттракционов, ездит с ними на 
моря и признается, что обретает таким образом вторую молодость.

- Ольга Михайловна, при 
советской власти вы получи-
ли Государственную премию, 
в новой России стали народ-
ной артисткой. Получается, 
в Кремле вас всегда любили?

- Во времена СССР меня 
часто приглашали высту-
пить в Кремлевском дворце 
на концертах по случаю оче-
редной годовщины Октября 
или Ленина. И я - что делать! 
- соглашалась. Хотя стихи про 
коммунизм, которые мне да-
вали там читать, были просто 
невозможные... Причем мы 
заранее записывали эти сти-
хи, потом выходили на сцену 

и просто открывали рот при 
выключенном микрофоне. 
Потом я получала большую 
зарплату, уходила и думала: 
«Зачем я это делаю?!» Но от-
казаться было невозможно.

- Получается, переступа-
ли через себя, шли на ком-
промисс с совестью?

- Однажды смогла этого 
не делать. Была какая-то го-
довщина Надежды Крупской, 
мне позвонил чиновник из 
министерства и попросил со 
сцены прочитать отрывки из 
ее воспоминаний. А мне так 
не хотелось это читать, что я 
предложила позвать вместо 

меня Наталью Белохвостико-
ву. Мол, она играла Крупскую 
в кино (в фильме «Надежда», 
вышедшем в 1973 году. - Ред.). 
Может быть, я этим даже 
подставила Белохвостикову...

- А когда цензуры не 
стало, почувствовали 
себя свободнее?

- Это случилось в пере-
стройку. Был концерт по 
случаю 19-й Всесоюзной 
конференции Коммунисти-
ческой партии. (1988 год. 
- Ред.) И мне разрешили са-
мой выбрать произведение, 
сказав: «Читайте, что хоти-
те». Вначале я хотела про-

честь «Реквием» Анны 
Ахматовой. Но мне 
сказали, что это очень 
трагичное произве-
дение, и попросили 
подумать еще. Тог-
да я решила читать 
«Моим стихам» Ма-
рины Цветаевой, ко-

торую тогда только на-
чали издавать. Это было 

очень важно, что стихам 
Марины, как драгоценным 

винам, настал черед. И они 
моими связками на весь мир 
прозвучали в Кремле! Для 
меня это был шок!

- А в сегодняшней жизни 
что-нибудь смущает?

- Я вижу огромные дорогие 
дома у коллег и думаю: «За-
чем все это?» Вспоминаю при 
этом, как жил мой любимый 
режиссер Станислав Ростоц-

кий (Остроумова снималась у 
него в «Доживем до понедель-
ника», «...А зори здесь тихие». 
- Ред.) - маленький бревенча-
тый домик на берегу залива. 
Он был страстный рыбак! А 
его жена, актриса Нина Евге-
ньевна Меньшикова, топила 
там печку. И им хватало это-
го! Вот что обозначает на-
стоящего человека, а не эти 
чертовы хоромы, как сегодня.

- Сегодня наверняка та-
кой же скромности и чело-
вечности вы учите своих 
внуков. Но вы для них про-
сто бабушка или актриса?

- В семье нет моего культа. 
Я - просто бабушка. Внуки, 
кстати, кажется, вообще лишь 
недавно впервые побывали на 
моем творческом вечере.

- А чем они увлекаются?
- Они у меня просто чудес-
ные люди. Надеюсь, что и 
дальше не испортятся. Я 
передаю им все, чему меня 
саму учили добрые люди. 
Например, хочу научить 
водить машину, которую 
люблю и вожу уже сорок 
с лишним лет. Ну и балую, 
конечно. Например, когда 
внучке исполнилось 16 лет, 
она пригласила всех своих 
друзей в аквапарк. А опла-
чивала я. (Смеется.) Это 
был мой ей подарок!

Иван Попельнюхов
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Киноиндустрия у нас пере-
живает небывалый подъем: 
снимать стали очень мно-
го и очень быстро. Правда, 
свежих сценариев и идей по-
прежнему не хватает. Поэто-
му упор идет на пересъемку 
советских фильмов и сказок. 
Но в этом сегменте вариан-
ты уже заканчиваются. А 
деньги-то продолжают выде-
лять - и Фонд кино, и цифро-
вые платформы... Например, 
«Яндекс» объявил о том, что в 
ближайшие два года потратит 
на фильмы, сериалы и музыку 
более 100 миллиардов рублей. 
И практически сразу после 
этого принадлежащий айти-
гиганту «КиноПоиск» сооб-
щил, что запускается проект 
экранизации «Войны и мира». 
А режиссером утвержден 
Сергей Урсуляк. Он планиру-
ет снять по роману сериал.

Урсуляк наснимал уже не-
мало киноэпопей: «Ликвида-
ция», «Тихий Дон», «Жизнь и 
судьба» и др. Неудивительно, 

что для съемок «Войны и 
мира» выбрали именно его. 
Однако за спиной у мэтра 
сразу обнаружился конку-
рент - Сарик Андреасян. Он 
тоже решил экранизировать 
«Войну и мир». Правда, в фор-
мате полнометражного кино. 
Андреасян известен тем, что 
снимает хайповые, чисто 
коммерческие проекты. И 
его заявление про работу над 
«Войной и миром», совпав-
шее с новостью про проект 
Урсуляка, скорее всего, тоже 
рассчитано на хайп: на это об-
ратят внимание, может, выде-
лят деньги. А если не выделят, 
то Андреасян снимет на свои 
(что он, кстати, часто делает), 
а потом отобьет их в прокате 
с большой прибылью. Ведь, 
посмотрев сериал Урсуляка, 
народ почти наверняка мас-
сово пойдет и в кинотеатр 
- глянуть «Войну и мир» Ан-
дреасяна и сравнить.

Пока нет никаких подроб-
ностей ни о первом, ни о вто-

ром проекте: когда начнутся 
съемки, кто будет в ролях... 
Но то, что их сразу аж два, - 
само по себе примечательно.

- Думаю, что интерес к 
экранизации «Войны и мира» 
- это все отголоски того успе-
ха, которым отличился сериал 
«Идиот» Владимира Бортко, 
- говорит киновед Александр 
Шпагин. - И дальше началась 
волна экранизаций классики, 
которые оказались уже со-
всем не успешными. Потому 
что тут ведь дело не 
в том, насколько 
удачной полу-
чилась экрани-
зация, а в том, 
что сам по 
себе роман 
Достоевского 
удачный. Это 
был самый 
коммерческий 
писатель своего 
времени. И вот сей-
час, видимо, подумали: 
«Ну что у нас еще не снято из 
знаменитого? А вот «Войну и 
мир» давно не экранизирова-
ли!» В итоге мы получим две 
«Войны и мира». Я спраши-
вал Урсуляка, зачем он снял 
«Тихий Дон», когда уже есть 
всеми любимый «Тихий Дон» 

Герасимова? И он 
мне по этому 
поводу сказал: 
«Да хоть сто 
ф и л ь м о в ! 
Пусть их 
будет мно-
го». Я с этим 
не согласен. 
Мне кажется, 
лучше брать 
для экраниза-
ций другие заме-
чательные произведе-

ния, по которым еще не 
снимали, например 

Алексея Толсто-
го, Ильи Эрен-
бурга и т. д. 
Мне кажется, 
что экраниза-
ции «Войны 
и мира» хоть 

Урсуляка, хоть 
Андреасяна - 

это будет ужасно. 
Потому что «Война 

и мир» - экзистенци-
альный эпос, где нет сюжета 
как такового. Он очень силь-
но размыт. Там главное - не 
повествование, а некое чув-
ство жизни. Но ведь именно 
сюжет должен лежать в осно-
ве экранизаций. В 1960-е годы 
была экранизация «Войны 

и мира» Сергея Бондарчука, 
где режиссер прекрасно пе-
редал состояние войны, ощу-
щение космоса... Там даже 
появилась координата Бога 
едва ли не впервые в совет-
ском кино. Но само пове-
ствование Бондарчук уловил 
плохо: у него все ходили как 
роботы, играли слабо. Это 
вообще было сделано край-
не скучно. Однако там были 
грандиозные сцены войны, 
нашествия французов. И со-

стояние, и чувства авто-
ра удалось передать. 

Но в новых экрани-
зациях этого не бу-
дет. Потому что 
Бондарчук ведь 
воплотил свое 
авторское про-
чтение романа 

Толстого, он сам 
об этом говорил. То 

есть все создавалось 
не с коммерческой це-

лью. А то, что будут снимать 
сейчас, - это коммерческие 
проекты. «Вой на и мир» для 
этого не подходит, потому что 
сам Толстой не стремился к 
рынку как таковому. Он пере-
давал картину мира, как ее 
видит. Именно поэтому там 
все переполнено неоднознач-
ностью, недосказанностью. И 
вот их перевести в достоевщи-
ну, то есть на коммерческие 
рельсы, невозможно. Думаю, 
что у Андреасяна получится 
что-то вроде его же «Онеги-
на» - красивая олеография. 
А вот что получится у Урсу-
ляка - это лучше посмотреть 
по готовности. Он режиссер 
тонкий, интересный. И впол-
не может захватить даже бес-
сюжетностью...

Лидия Мезина

Урсуляк взялся за «Войну и мир»: 
 что из этого получится?

Знаменитый режиссер решил экранизировать самое 
эпичное произведение Льва Толстого. А следом за 
ним о съемках «Войны и мира» заявил другой режис-
сер... Так что нас ждут две новые киноверсии романа.
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Сергей Урсуляк
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Сарик Андреасян
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Кадр из фильма Сергея Бондарчука

   Ольга Остроумова: 
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Кадр из фильма 
«...А зори здесь тихие»
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Алсу находится в состоя-
нии развода со своим мужем 
Яном Абрамовым. Предпо-
лагаемая разлучница - Ана-
стасия Решетова. Бывшая 
возлюбленная рэпера Тимати
родила ему сына Ратмира, а 
сейчас, как говорят в светской 
тусовке, ожидает ребенка от 
мужа Алсу. Подтверждений 
этому пока нет. Но возмож-
но, что именно беременность 
любовницы мужа стала по-
следней каплей, которая под-
вигла Алсу на развод. Ведь до 
этого она, как говорят, проща-
ла интрижки мужа на стороне 
в течение 10 лет. Но всякому 
терпению приходит конец.

Вот и у Алсу терпение 
лопнуло. Сначала она по-
дала на развод, а потом ясно 
обозначила, благодаря кому 
вскоре станет матерью-оди-
ночкой (у артистки от мужа 
трое детей - дочери Сафина 
и Микелла, сын Рафаэль).

Решетова написала в соц-
сетях:

«У меня за последний год 
сильно поменялось видение 
всего этого. В том числе бла-
годаря психотерапии. Даже 
если бы я сейчас была не в 
отношениях, я бы не стала 
смотреть на женатого (даже 
просто того, кто в отно-

шениях) как на потенци-
ального партнера. Привле-
кательность таких мужчин 
пропадает на глазах. Ни в 
коем случае никого не осуж-
даю, личное дело каждого, с 
кем ложиться в кровать».

И Алсу тут же откликну-
лась комментарием: «Врет!»

Конечно, это не прошло 
незамеченным. Тем же вече-
ром на светском мероприя-
тии с участием певицы жур-
налисты стали задавать ей 
вопросы про Решетову...

«Я бы не хотела коммен-
тировать и, скажем так, опу-
скаться до этого уровня, го-
ворить о девушках с низким 
социальным статусом», - за-
явила Алсу.

- Для восточной женщины, 
каковой является Алсу, это 
вообще большая отвага - по-
дать на развод, - говорит пи-
сательница и психолог Юлия 
Шилова. - Она вообще очень 
долго терпела. По слухам, 

ее муж гуляет уже давно. И 
в прессе писали, что он даже 
поднимал руку на Алсу. Не 
знаю, правда или нет, но в 
любом случае она молодец. 
Показала своим дочерям, что 
не надо жить в таких токсич-
ных отношениях. Я думаю, 
что этот брак рухнул не из-
за одной девушки «с низким 
социальным статусом». Там 
было много таких девушек. И 
можно было их очень долго 
терпеть. Но Алсу не стала 
этого делать. Она приняла 
решение завершить этот 
брак. И правильно сделала! 
По поводу девушки, которая 
вмешивается в семью с тре-
мя детьми, хочу сказать, что 
это огромный минус в карму. 
Огромный! Она ничего хоро-
шего от таких отношений не 
получит. А вот у Алсу все бу-
дет хорошо. Она положила на 
этот брак свои лучшие годы, 
но при этом нашла силы все 
закончить. Это грамотное и 
мудрое решение. Пример для 
женщин, как надо себя ува-
жать. Она не побоялась все 
изменить. Молодец!

Лидия Мезина

Николай Басков всегда от-
личался галантностью и так-
том в общении с дамами. Но 
на недавней Премии МУЗ-
ТВ, где артист выступал в ка-
честве ведущего, его словно 
бес попутал: отпускал колкие 
шуточки направо и налево. 
Высмеял псевдоним Мари 
Краймбрери, «короткую 
юбку и короткую память» 
Лолиты. И сильно обидел 
Ольгу Бузову и Алину За-
гитову, которые не сдер-
жались и вынесли скандал 
в соцсети...

Началось с Бузовой. Едва 
она вышла на сцену, как Ни-
колай заявил, что впервые ви-
дит Олю полностью одетой. 
Намекнул таким образом на 
«голый» концерт поющей ве-
дущей в Уфе. Бузова оскор-
билась. И ответила Николаю 
через соцсети: «Даже если 
у тебя микрофон в руках и 
если ты ведущий, иногда луч-
ше молчать, чем говорить». 
А Басков вместо извинений 
опубликовал видео, где он бе-
рет высокую ноту, и подписал: 
«Я могу и без микрофона, в 
отличие от тех, кто в него как 
коза кричит».

Досталось и Алине Заги-
товой, которая поддержала 
Люсю Чеботину, приняв уча-
стие в ее номере на песню 
«Подружка». Басков заметил, 
что Чеботина «может себе 
позволить дорогую подтан-
цовку». Прославленную фи-
гуристку слово «подтанцов-
ка» разозлило. Она заявила, 
что Баскову надо выдавать 
скотч вместо микрофона.

На этом можно было бы 
поставить точку. Однако в 
скандал втянулись все кому 
не лень. Светские львицы 
Мария Погребняк и Мария 
Кравец, а также телеведу-
щая Яна Чурикова осудили 
Николая: мол, нельзя ведуще-
му так себя вести! А Ксения 
Бородина наехала на Бузову, 
сообщив, что та вполне за-
служила то, что услышала от 
Баскова. Удивительно, что и 
Николай на все выпады ак-
тивно реагировал. Поэтому 
перепалка никак не прекра-
щалась... Станислав Садаль-
ский заметил, что Басков зря 
провоцирует весь этот обмен 
«любезностями»:

«Такая ругань недопусти-
ма! Если бы я был началь-
ником МУЗ-ТВ, я его бы 
вышвырнул. Он способный, 
спору нет. Но после таких вы-

сказываний коллеги на кол-
легу я бы его убрал со всех 
экранов, пусть помучается, 
посидит без денег».

Не осталась в стороне и 
Яна Рудковская. И она, пожа-
луй, нашла объяснение тому, 
что Николай неожиданно 
«как с цепи сорвался»:

- Бедному Коле Баскову 
досталось от всех. Он одно-
значно ньюсмейкер этой 
премии. Хотя не получил ни 
одну награду, зато как про-
вел мероприятие! Если это 
пиар, а не ситуативная склока 
между Олей Бузовой, кото-
рую очень люблю, Колей и 
Алиной Загитовой (которую 
тоже очень уважаю), то бра-
во Захару Бабину - гендирек-
тору премии, а до этого Арма-
ну Давлетярову. Оля и Алина 
наехали на Колю за его без-
обидную шутку. Причем, хо-
рошо зная Колю, девочкам не 
стоит обижаться, Коля точно 
не со зла. Он добрейшей души 
человек!

То есть вполне возмож-
но, что вся катавасия с ядре-
ным юмором от Баскова, 
обидами звездных девушек 
и подключившимися к скан-
далу селебрити - это хорошо 
продуманная акция. Премия 
МУЗ-ТВ давно прошла. А 
про то, что там случилось, 
продолжают говорить и пи-
сать. К разборкам подклю-
чается все больше и больше 
участников, каждый из кото-
рых получает свою порцию 
внимания и упоминаний в 
прессе. Так что если склока 
была затеяна по плану, то 
план оказался отличным, 
а пиар-механизм сработал 
очень эффективно.

М.Н.

Николай Басков:
оскорбления 
по плану?
Главный блондин страны во время Премии МУЗ-ТВ 
умудрился зацепить язвительными замечаниями 
сразу нескольких звездных девушек. Разразился 
скандал, который все никак не утихает. Не исключено, 
что так и было задумано...

В июле отмечается 95-летие со дня рождения 
Василия Шукшина. В столице Алтайского края по 
этому поводу проведут очередной кинофестиваль 
«Шукшинские дни на Алтае». Вот только Александра 
Панкратова-Черного, одного из основателей 
фестиваля и земляка Василия Макаровича, на 
форуме не будет.

В свое время, в 1999-м, 
Панкратов-Черный вместе 
с другим уроженцем Алтая 
Михаилом Евдокимовым 
выступили в качестве орга-
низаторов фестиваля. Затем 
актер каждый год приезжал 
на «Шукшинские дни», ездил 
с концертами по городам и 
весям. Но в прошлом году 
сменилось руководство фе-
стиваля, а заодно и министер-
ства культуры края, и у акте-
ра испортились отношения с 
местными чиновниками.

- Ко мне стали относиться 
как к обслуживающему пер-
соналу, - рассказывал Пан-
кратов-Черный на другом 
фестивале, который прохо-
дит в эти дни в Сочи. - Хотели, 

чтобы я хвалил и благодарил 
местные власти за то, что они 
выделяют средства на фести-
валь. Но ведь не из личных 
же средств выделяют! И на 
важное дело - сохранение 
памяти о великом земляке, 
воспитание молодежи на его 
произведениях и фильмах!

На самом фестивале в 
прошлом году произошла, 
по словам актера, совсем уж 
некрасивая история:

- Я был среди участников 
праздника в Барнауле, стоял 
рядом с другими актерами, и 
мне зрители стали кричать: 
«Александр, расскажите о 
своих встречах с Василием 
Макаровичем». Я подошел к 
микрофону, и ведущая - пол-

ная такая дама, руками не 
обхватишь - грубо мне гово-
рит: «Ты кто такой, дед?» Я 
от неожиданности отпрянул, 
назвал свою фамилию. А она: 
«Тебя в списках нет, уходи со 
сцены». Люди оторопели. Ну 
а мне что, драться с женщиной 
или выхватывать микрофон? 
В общем, я ретировался, так 
стыдно было перед земляка-
ми, и я решил больше не ез-
дить на этот фестиваль в род-
ном Алтае, как бы хорошо ни 
относился к памяти Василия 
Макаровича. Впрочем, меня 
туда и не зовут. Как и Алек-
сандра Михайлова, который 
много лет приезжал туда. Те-
перь там другие герои...

Андрей Князев

Певица, которая разводится с мужем, 
косвенно подтвердила, что дело в 

разлучнице. Ею оказалась 
бывшая пассия рэпера 

Тимати Анастасия 
Решетова. И эта история 

стала главной светской 
новостью. К сожалению, 

печальной...

«Врет!»: Алсу ответила 
разлучнице

Панкратова-Черного 
не пускают к Шукшину?

Анастасия 
Решетова
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  Никита Малинин: 
«Деньги у отца 
 никогда не брал»

- Отец не имеет никакого от-
ношения ни к моему появлению 
на этом проекте, ни тем более к 
победе там, - божится и сам Ни-
кита. - Это была идея Констан-
тина Эрнста - освежить проект 
за счет участия в нем детей зна-
менитых артистов. Понятно, что 
в стране звездных отпрысков 
люди считают мажорами. Я же 
им никогда не был - мы небога-
то жили впятером с мамой, отчи-
мом, бабушкой и дедушкой в ма-
ленькой «однушке» на ВДНХ.

Да и Малининым Никита 
был не всегда: в метрике его 
записали как Выгузов. Это ре-
альная фамилия Александра 
Малинина.

- Малинов - фамилия мое-
го прадеда, который погиб на 
войне в 1943 году и лежит под 
Харьковом. - пояснил Ники-
та. - А мой отец от рождения 
Выгузов. Но когда он стал ар-
тистом, то сменил фамилию. 
Правда, стал Малининым, по-
скольку Малинов звучит не 
так эффектно. Я в школе был 
тоже Выгузовым. А фамилию 
мне поменяли в 1993 году. Но 
возникла волокита с докумен-
тами, и официально я стал Ма-
лининым лишь в 2002-м.

Никита знает, что многие 
люди считают будто бы он не-

законнорожденный сын зна-
менитого отца. Напомним, что 
первой женой Александра Ма-
линина была Инна Курочкина, 
которая играла на скрипке в 
ВИА «Поющие гитары».

- Я - законный и желанный 
ребенок, - уверяет Никита Ма-
линин. - И отец нас не бросал. 
Он платил алименты, при-
езжал на мой день рождения. 
Словом, был в моей жизни, но 
не так много, как хотелось бы. 
Просто уже в ту пору у отца 
было много гастролей, и он до 
двадцати дней в месяц мог про-
водить вне дома.

Старший сын Малинина го-
ворит, что быть сыном извест-
ного человека непросто: тебя 
постоянно сравнивают и надо 
все время доказывать, что ты 
можешь, что ты лучше. Поэто-
му всегда рассчитывал только 
на свои силы и у знаменитого 
отца никогда ничего не брал.

- Я лучше кредит в банке 
возьму, чем обращусь к отцу с 
просьбой дать в долг. Хотя он 
не откажет, если меня совсем 
прижмет. Но я не обращался 
к нему, даже когда после «Фа-
брики» получал всего 100 дол-
ларов за выступление, - при-
знается музыкант.

Федор Гришин

Нетребко и Эйвазов 
всех развели?
Знаменитая чета оперных артистов объявила о 
расставании после десяти лет брака. Причины 
развода певцы не назвали. И вряд ли назовут. 
Однако в звездной среде обсуждают весьма 
скандальную версию... 

Анна Нетребко и Юсиф 
Эйвазов с 2014 года счи-
тались идеальной парой. 
Они публично излучали 
свет, взаимопонимание и 
любовь. Сына Анны от 
предыдущего брака Тья-
го Юсиф, по его словам, 
принял как родного. И 
все в этой семье выгляде-
ло безоблачно. Как вдруг 
знаменитости официаль-
но объявили о разводе:

«После десяти счаст-
ливых лет, проведен-
ных вместе, мы приняли 
трудное, но дружественное 
решение расстаться. Мы 
остаемся близкими друзья-
ми, объединенными нашей 
общей любовью к Тьяго».

Что же случилось? Из 
окружения артистов просо-
чились сведения о двух при-
чинах. Во-первых, за десять 
лет у Анны и Юсифа так и 
не появилось общего ребен-
ка. И дело не в том, что Не-
требко старше супруга на 
шесть лет. Ведь когда она 
выходила замуж, то была 
еще в детородном возрасте. 
Сам Юсиф объяснил, в чем 
проблема:

«У нас не получилось за-
вести детей, потому что на 
генетическом уровне абсо-
лютная несовместимость. 
После всех исследований 
стало понятно - по отдель-
ности мы здоровые, Анна 
может иметь детей от дру-
гого мужчины».

Юсиф также объяснил, 
что вариант с суррогатной 
матерью они посчитали не-
приемлемым. 

Кроме невозможности 
обзавестись общим потом-

ством на отношениях якобы 
сказались и частые разлуки. 
Нетребко выступает в ос-
новном в Европе и США. А 
Эйвазов работает преиму-
щественно в Баку. Большую 
часть года они находятся 
вдали друг от друга. Вот, 
мол, чувства и охладели.

Но есть еще одна версия. 
Дескать, если развод и слу-
чился, то это развод публи-
ки, а не Нетребко с Эйва-
зовым. Все дело в том, что 
Анна после начала СВО под 
давлением западных рабо-
тодателей осудила полити-
ку России. При этом Эйва-
зов оказался в невыгодном 
положении. Ведь Нетребко, 
сохранив контракты в Ев-
ропе, своими высказывани-
ями закрыла себе доступ на 
российскую сцену. Но одно-
временно закрыла доступ и 
Юсифу. В связи с этим по-
явилось вполне логичное 
предположение: «Если он 
будет выступать в Москве, 
все будут говорить: «Как 
так?..» Они понимают, что 
нигде таких денег не зара-
ботают, как в России. У них 

такой семейный подряд: 
Нетребко - больше в Ев-
ропе, а Юсиф Эйвазов - на 
постсоветском простран-
стве. И никто не предъявит 
претензии, ведь они разве-
лись - все. И, собственно го-
воря, она зарабатывает там, 
он зарабатывает здесь. Но 
никто разводиться не будет. 
Это развод нас с вами». 

Впрочем, в российской 
звездной тусовке уверенно 
говорят о том, что фиктив-
ным надо считать не развод, 
а сам брак. Якобы союз Не-
требко и Эйвазова был за-
ключен для продвижения 
обоих. Этакий бизнес-про-
ект. А распался он потому, 
что перестал приносить 
прибыль.

- Я хочу подчеркнуть, что 
это слухи, а не подтвержден-
ная информация, - сказал 
нам звездный промоутер 
Сергей Лавров. - Но это сей-
час обсуждают, и, скорее все-
го, так и есть. Говорят о том, 
что у Эйвазова и Нетребко 
изначально не было супру-
жеских отношений, только 

теплые платонические 
чувства и бизнес. Они про-
сто работали в паре, уси-
ливая позиции друг друга: 
«Хотите пригласить Не-
требко выступать, возь-
мите Юсифа. Анна занята, 
сначала возьмите Юсифа, 
заплатите за него, а потом, 
может быть, дадим Не-
требко». 

Вероятно, после того 
как Анна перестала вы-
ступать в России, у Юси-
фа отпала необходимость 
изображать заботливого 
мужа. Теперь никакого 

сов местного продвижения у 
них не получается. Поэтому 
фиктивный брак и закон-
чился разводом. 

Лидия Мезина
у р рр

Лидия Мезина

- Морщинки - это мои роли, 

моя судьба, моя жизнь, - гово-

рит актриса. - Я их не стесня-

юсь и не понимаю всех этих 

пластик, когда все ходят с 

одинаковыми лицами. Наду-

тые губы и подрезанные глаза 

меня пугают. Я вот ничего с 

лицом не делаю.
При этом Светлана Влади-

мировна всегда с прической, 

макияжем, хорошо одета. И 

по-прежнему восхищает жен-

ственностью и нежностью.

- Никакого особого секре-

та молодости и красоты у 

меня нет, - признается звезда 

«Служебного романа». - Я 

просто стараюсь уважать 

зрителей. Понимаю, что не 

могу появиться перед ними 

черти как! Хотя дома хожу 

иногда как чучело. А еще 

вы бы посмотрели на меня 

на даче! Просто когда я по-

падаю туда, где люди, то 

должна им соответствовать. 

А когда попадаю в леса и в 

кустарники, я соответствую 

лесным просторам.

Но что помогает ей до сих 

пор гастролировать, снимать-

ся, выходить на сцену?

- Желание жить, а не прозя-

бать дает мне силы сегодня, - 

улыбается актриса. - Я люблю 

свою профессию, мне нра-

вится внимание людей. Да, то, 

что я нужна, что меня ждут и 

любят, приятно, не буду скры-

вать...
М.Н.

Когда Никита Малинин 
стал участником 
телепроекта 
«Фабрика звезд», 
то страна решила: 
блатной. Мол, папа 
пристроил сыночка на 
Первый канал. А вот 
Александр Малинин 
уверяет, что узнал о 
выборе наследника 
случайно...

Светлана Немоляева 
всегда была против 
пластики
Светлане Немоляевой идет 88-й год. Но она по-прежнему 

много работает: играет в Театре им. Маяковского, 
снимается в кино, ездит по фестивалям. И признается, что 

гордится каждой своей морщинкой.
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Опыт фиктивного брака у Юсифа Эйвазова уже был. В свое время эта информация широко обсуждалась в прессе: до встречи с Нетребко еще в начале нулевых азербайджан-ский тенор был женат на 70-летней итальянской журналистке Адель Феррари. Говорят, что пожилая итальянка таким образом просто помогла талантливому певцу полу-чить гражданство своей страны, чтобы он мог спокойно строить ка-рьеру в Европе.

Кстати
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- Елена, для меня вашей 
визитной карточкой стали 
фильмы «Год золотой рыб-
ки» и «Женщина, не склонная 
к авантюрам». А какие рабо-
ты ваши любимые?

- Согласна с вашим выбо-
ром. Еще бы добавила «Крас-
ную капеллу» и «Ночь закры-
тых дверей». Все в них сошлось: 
материал, роль, работа над ней, 
партнеры, сам процесс... И 
есть «Кухня», «Отель Элеон», 
вокруг которых было много 
внимания, ажиотаж и кото-
рые, честно говоря, подна-
доели… Но я не собираюсь 
от них открещиваться - это 
было настоящее событие.

- Ваши героини в боль-
шинстве своем не легко-
мысленны. И Нина из 
«Года Золотой Рыбки», и 
Ирина из «Дочки-матери» 
проходят определенный 
путь, их счастье выстра-
дано. За вашими героиня-
ми хочется наблюдать 
от первого до последнего 
кадра. Но почему вы так 
мало снимаетесь?

- Да, у меня не такая 
большая фильмография, но 
каждый этот проект стоит 
нескольких с проходными 
ролями. Я не хочу брать 
количеством. В актерской 
профессии нормальны прили-
вы и отливы. Мне в этом году 
исполнится 52 года, и было 
бы странно сниматься во всем 
подряд, да и по-настоящему ин-
тересных ролей не так много. 
Я не соглашаюсь на съемки 
только ради того, чтобы зара-
ботать денег. К тому же сейчас 
у меня театральный период и 
в профессиональном смысле 
у меня нет простоя. А кино… 
пусть лучше по мне соскучат-
ся! (Улыбается.) 

« Младенцы снились 
в кошмарах»
- Кстати, о выборе пути: 

я знаю, вы мечтали стать 
врачом… 

- В моем детстве многие меч-
тали быть кто космонавтами, 
кто врачами. Ну и я мечтала, но 
недолго… И слава богу, что не 
пошла во врачи: мне кажется, у 
меня иной человеческий код... 

- Тем не менее врачом вам 
побыть случилось.

- Да, в сериале «Хорошие 
руки» моя Ольга Савельева - 

врач. И конечно, как перфек-
ционист, я вникала в профес-
сию, насколько мне позволили 
время и возможности. Присут-
ствовала при настоящих родах 
и буквально только что родив-
шегося младенца держала на 
руках. Это особое ощущение 
чуда! Мне разрешили присут-
ствовать на операции кесарева 
сечения - я проходила «курс 
молодого бойца-акушера»: 
смотрела, как врачи одевают-
ся, как ходят, как разговари-
вают… Конечно, постичь все 

до конца за короткий период 
невозможно, но что-то ценное 
для себя узнала.

- В этом проекте у вас 
были необычные партнеры - 
младенцы...  

- Они меня окружали и во 
время съемок постоянно, и уже 
даже снились в кошмарах: то 
я их роняю, то что-то не то де-
лаю и могу навредить… Но в 
жизни все обошлось. 

« Меня заносило 
от неуверенности»
- Жизнь сводила вас с на-

стоящими мастерами, пред-
ставителями старой актер-
ской школы. Чему-то учились 
у великих?

- Я в этом смысле везунчик: 
Армен Джигарханян, Михаил 
Глузский, Альберт Филозов, 
Лев Дуров, Сергей Юрский, 
они в меня верили, любили, 
осыпали комплиментами. Я 
наблюдала за актрисами, ко-
торыми мне нравились. Мне 
довелось играть с Татьяной 
Васильевой, Валентиной Талы-

зиной, Людмилой 
Поляковой, но 
я понимала, что 
это их багаж, их 
природа и ко 
мне это мало 
имеет отно-
шения. Так что 
больше училась самому от-
ношению к профессии, и это 
отчасти заложило фундамент 
моего мировоззрения.

- Первые кирпичики фун-
дамента какими были?

- Была я молодая и амбици-
озная, меня заносило, при-
чем часто от неуверенности 
в себе, и самый главный 
страх был не ошибиться: я 
же такая талантливая, а у 
меня вдруг что-то не полу-
чается! И вот мы репети-
руем спектакль «Чайка», ко 
мне в гримерку входит Ми-
хаил Андреевич Глузский и 
начинает рассказывать, что 
вот у него не получается, 
а ему же уже столько лет, 
столько сыграно… И тог-
да я совершила радостное 
открытие: если такие боль-
шие артисты не боятся при-
знаваться в своих ошибках, 
выглядеть порой нерадивы-
ми учениками, то нет ниче-
го зазорного и уни-
зительного в том, 

что ты признаешь, что 
что-то на определен-
ном этапе не можешь. 
Урок этот я усвоила 
на всю жизнь, и сейчас, 
когда мне уже доста-
точно лет, я не боюсь 
и не стесняюсь призна-
ваться, что чего-то не 
понимаю, где-то недо-
тягиваю. И это класс-
но! Это и тебя на место 
ставит, и дает возмож-
ность открыть и реали-
зовать какие-то новые 
внутренние проявления. 

«Дома мне хорошо»
- Вы снимались в разных 

эпохах. А какая вам ближе?
- Как актрисе и человеку 

мне любопытно попадать в 
разные эпохи. Но сказать, что 
именно здесь или там я была 
бы как рыба в воде, не могу. 
Когда-то мне казалось, что 
моя эпоха - Возрождение или 
еще раньше. Но потом поняла, 
что я где-то… (Улыбается.) 
Мне иногда кажется, что я не с 

Земли. Иногда я некомфорт-
но ощущаю себя в этом мире, 
не совсем понимаю правила 
игры, правила публичности… 
Я закрытый человек, редко где 
появляюсь. И если уж выхожу 
из дома, то стремлюсь скорее 
вернуться обратно, потому что 
там мне хорошо, комфортно и 
самодостаточно, там мои увле-
чения, любимые люди. Это и 
есть счастье! 

- Знаю, что у вас есть кол-
лекция новогодних игрушек…

- Не только… (Улыбается.) 
Есть еще большая коллек-
ция интерьерных кукол. Еще 
я создаю интерьерные арт-
объекты, пишу портреты… В 
прошлом году прошла выстав-
ка, надеюсь ее повторить. Мне 
всегда нравилось что-то созда-
вать: лепить, рисовать, шить, 
плести… Поверьте, иногда 
это занимает так много вре-
мени, что думаешь: только бы 
не заняли период осень - зима 

- «елки» же! (Смеется.) Так 
что простоя у меня не бывает. 
И мне грех жаловаться: вселен-
ная ко мне щедра! 

«Ну, мам, ты даешь!» 
- Часто вы сами выполня-

ете какие-то каскадерские 
трюки, и даже беременность 
не останавливала. Это что, 
склонность к авнтюризму?

- Это все амбиции! (Смеет-
ся.) Мне важно было все сде-
лать самой. Это дурость, это 
юношеский максимализм… 

Но мне и сейчас кажется, что 
такой риск - часть профессии. 
И конечно, тут и жажда жизни, 
и любопытство: всегда хочется 
дойти до самой сути и попробо-
вать самой, как это и что это…

- А в обычной жизни?
- Смотря что подразуме-

вать под авантюризмом. Ко-
нечно, когда появились дети, 
инстинкт самосохранения 
сделал свое дело и уже так не 
рискую. Но совсем недавно 
летала на параплане, воз-
душном шаре, таким меня 
не испугать! Мои дети сто-
яли внизу, разинув рты: «Ну, 
мам, ты даешь!» (Смеет-
ся.) Такая моя природа, она 
не зависит от возраста: это 
или есть, или нет!

- Ваши дети - ваше 
продолжение…

- И оно прекрасное! Сын 
и дочь - мое главное дости-
жение в жизни! Каждый из 

них идет своей дорогой, каж-
дый из них прекрасен, само-
стоятелен, и это моя опора, 

защита, восхищение… 
- Какие дороги у Тимофея и 

Софьи?
- Тимофею уже 21 год, он 

будущий кинопродюсер, учит-
ся в ГИТРе (Институт кино и 
телевидения. - Ред.). Он чело-
век знаний, очень много впи-
тывает в себя. Софья окон-
чила седьмой класс обычной 
школы, музыкальную школу 
по классу фортепиано, еще год 
училась на отделении джазо-
вого вокала. В свои 13 лет она 
уже довольно успешна, талант-
лива, мудра, и мудрость эта из 
прошлой жизни… Она другой 
формации человек. То, к чему я 
в свои 50 еще не пришла, она с 
этим родилась. Осталось толь-
ко стать счастливой в жизни. 
(Улыбается.)

- Что вы, как мама, мо-
жете ей посоветовать для 
этого?

- Советов я ей точно дать 
не могу, скорее, она мне даст 
кучу советов, что, собственно, с 
успехом и делает. Именно дочь 

дает мне уверенность в 
себе как никто! Какие 
уж советы: как мама, 
могу ее только любить 
и внушать ей ощуще-
ние защищенности 
с моей стороны. Все 
остальное - это только 
она и божья воля!

- Судя по всему, вам 
нравится быть вме-
сте...

- Очень! Мы ходим 
в театры, на выстав-
ки, на концерты, про-
сто гуляем вечером, 
иногда вместе выгу-

ливаем нашу собаку породы 
бишон-фризе. В этом году хо-
тим отправиться в паломниче-
ские поездки по монастырям. 
Это тоже часть моей жизни, 
но обычно я ездила одна… С 
детьми у меня, слава богу, дове-
рительные отношения. Знаю, 
что буду первой, к кому они 
придут со своими проблемами, 
расскажут об ошибках, про-
махах… Понятно, что и у нас 
бывают проблемы и недопо-
нимания, но мы же люди, нам 
можно…

Светлана Марголис

    Елена Ксенофонтова: 
« Иногда кажется, 
что я не с Земли»
У нее глубокие, немного грустные глаза, спокойный голос. Она несуетлива 
и немногословна. Но не заметить и забыть Елену Ксенофонтову 
невозможно. Тем более что в кино она совсем другая. Ее героини очень 
разные, но почти все наполненные переживаниями и эмоциями.

С сыном Тимофеем и 
дочерью Софьей

  5
1. «Молодой человек» (2022) 
2. «Новенький» (2021) 
3. «Фальшивый флаг» (2019) 
4. «Хорошие руки» (2014) 
5. «Ночь закрытых дверей» (2008)

фильмов 
с Ксенофонтовой
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На дне крупнейшего российского озера нашли 
пиратский корабль с сокровищами. Его борта 
украшает изображение библейского чудовища 
Левиафана.

Столетнее судно, полное 
сокровищ и редких предме-
тов, было обнаружено недав-
но на дне Ладожского озера. 
Находку сделали участники 
российского Центра научных 
исследований 1XPEDITION, 
которые уже более девяти 
раз опускались на глубины 
Ладоги. Ученые используют 
в своей работе эхолоты и 
другое высокотехнологичное 
оборудование для поиска за-
тонувших кораблей.

Судно находилось на глу-
бине 34 метров. Корабль 
предположительно построи-
ли в Финляндии в конце XIX 
- начале XX века. Металли-
ческие оттиски с чудовищем 
Левиафаном, расположен-
ные по обоим бортам судна, 
могут свидетельствовать о 
том, что корабль принад-
лежал пиратам, поскольку 
торговые или гражданские 
суда не использовали этот 
устрашающий образ. «Зачем 
пассажирским или торговым 
судам иметь на своих бортах 
изображения монстра, ассо-
циирующегося со смертью? 

Считалось, что с этим суще-
ством не может справиться 
ни одно оружие, а изловить 
или покорить Левиафана 
просто невозможно», - объ-
ясняет координатор Центра 
научных исследований Сер-
гей Куликов.

Дайверы нашли в поме-
щениях и на палубе корабля 
штурвал, телеграф, посуду, 
фарфоровый умывальник, 
керамические изделия и 
чашу, наполненную жем-
чугом. Среди других ориги-
нальных находок на борту 
пиратского корабля оказа-
лись каменные кирпичи, про-
изведенные в Швеции.

Несмотря на серьезные 
повреждения от внутрен-
него взрыва, некоторые 
помещения сохранились 
достаточно хорошо для де-
тального изучения. Именно 
взрыв, по какой-то причине 
произошедший на корабле, 
и стал причиной гибели пи-
ратского «Левиафана».

После изучения находки 
с борта затонувшего судна 
будут переданы в музей.

Выяснилось, что 
детей в России чаще 
рожают семьи из го-
родков с населением 
менее 100 тысяч чело-
век и сел.

Результаты последнего 
опроса исследовательского 
холдинга «Ромир» показали, 
что жители Дальнего Вос-
тока имеют наибольшее же-
лание завести детей. В целом 
по стране 16% респондентов 
планируют родить ребенка. 
А вот в Дальневосточном 
федеральном округе сразу 
24% опрошенных заявили 
о намерении вскоре завести 
детей. Сибирь показала наи-
меньшее желание обзаво-
диться детьми в обозримом 
будущем. Лишь 13% респон-
дентов из Сибири хотят заве-
сти детей.

Согласно опросу «Роми-
ра», чаще всего хотят заве-
сти детей в маленьких город-
ках с населением менее 100 
тысяч человек и селах, об 
этом высказались 22% ре-
спондентов.

Исследование также по-
казало, что желание завести 
детей растет с увеличением 
дохода. Скачок от 16 до 23% 
происходит при достижении 
дохода 80 тысяч рублей в ме-
сяц на человека.

Среди молодых людей 
(20-37 лет) 27% хотят за-
вести детей, а среди людей 
старшего возраста (38-58 
лет) - 8%.

Ранее проводившийся мас-
штабный опрос ВЦИОМа 
показал, что 48% россиян 
считают, что в семье должно 
быть трое и больше детей. 
При этом 62% женщин и 
57% мужчин полагают, что 
стать родителями первого 
ребенка лучше до 25 лет.

Однако детей все же заво-
дят не все россияне, несмо-
тря на все меры по увеличе-
нию рождаемости, которые 
предпринимает государство. 
Причины, по которым люди 
так и не решаются завести 
детей, разные: 75% россиян 
указали на личностные при-
чины - не нашли пару, «во-
обще не хочу детей» и т. п.; 
37% россиян сослались на 
дефицит ресурсов - кому-то 
времени на детей не хватает, 
кому-то - денег, кому-то ка-
рьера и плотный график не 

дают заняться детьми в дан-
ный момент, и 28% россиян 
пожаловались на проблемы 
со здоровьем, которые не 
дают им возможноси завести 
детей, хотя им хотелось бы.

И все же модель многодет-
ной семьи постепенно стано-
вится популярнее в нашей 
стране. Опрос ВЦИОМа 
показал, что большее, чем 
раньше, число россиян уве-
рены: детей в семье должно 
быть хотя бы трое.

Представители службы отлова животных г. Улан-
Удэ привезли к зданию республиканского прави-
тельства 30 клеток с собаками и пригрозили выпу-
стить питомцев на улицы.

«Убить нельзя отпустить» 
- где тут ставить запятую, в 
Бурятии так и не определи-
лись. Денег на содержание 
собак в приюте нет. А уби-
вать животных из-за нехват-
ки денег негуманно.

Ситуация с бродячими 
животными в Улан-Удэ за-
шла в тупик.

Директор ООО «ЦАСС» 
Владимир Галсанов сооб-
щил СМИ, что уже более 
месяца в приюте живут 850 
собак, которых нечем кор-
мить. Власти не выделяют 
средств на содержание пи-
томцев, но и выпустить их 

на волю тоже не разрешают. 
Галсанов подчеркнул, что си-
туация возникла из-за невос-
требованности контракта и 
отсутствия средств на содер-
жание животных.

Зоозащитники подали ад-
министративный иск в суд 
на власти, оспаривая закон-
ность принятого чиновника-
ми документа об эвтаназии 
невостребованных бродя-
чих животных из приюта. 
Зоозащитники считают ре-
шение властей жестоким 
обращением с животными. 
Представители правитель-
ства региона признали, что 

ни выпустить, ни усыпить 
собак сейчас нельзя. Они 
планировали, что по ново-
му региональному закону об 
эвтаназии отловленных на 
улицах и невостребованных 
бродячих животных через 
месяц после поимки будут 
усыплять. Однако этому вос-
противилось общество.

После «собачьего пикета» 
у мэрии зоозащитники вновь 
встретились с чиновниками 
управления ветеринарии и 
попытались найти выход из 
ситуации. Они призывают 
к информационным акциям 
всероссийского масштаба 
для пристройки брошенных 
собак в любящие и ответ-
ственные семьи.

Расходы на содержание 
большинства брошенных 
собак ложатся на плечи не-
равнодушных граждан, пред-
принимателей и волонтеров. 
В среднем на прокорм одной 
собаки уходит порядка полу-
тора тысяч рублей в месяц. 
Сил благотворительного 
фонда «Собака счастья» 
пока хватает на помощь при-
мерно 350 собакам в месяц.

Обе стороны конфлик-
та теперь ждут разъяснений 
Конституционного суда Рос-
сии по поводу эвтаназии бро-
дячих собак. Пока что ситуа-
ция остается неустроенной, и 
зоозащитники продолжают 
бороться за права животных.
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Врачи магни-
том вытащили 
осколок из серд-
ца бойца СВО. 
Сейчас военный 
проходит завер-
шающий этап 
реабилитации.

Операцию на бью-
щемся сердце прове-
ла команда хирургов 
из Республиканской 
клинической боль-
ницы и Межрегио-
нального клинико-
диагностического центра в 
Казани. В сердце попавшего 
под обстрел кассетными бое-
припасами 26-летнего бойца 
с позывным «Крашер» уже 
после лечения других его 
ранений в госпитале обнару-
жили застрявший осколок.

Хоть и маленький, но 
осколок в сердце представ-
лял смертельную опасность 
для мужчины. Спасти рядо-
вого Крашера взялись луч-

шие хирурги столицы Татар-
стана. Проблема состояла в 
том, что обнаружить оско-
лок удалось только с помо-
щью специального обору-
дования. А как его извлечь, 
если осколок вошел глубоко 
в сердечную мышцу и его не 
видно?

Врачи говорят: это чудо, 
что парень вообще остался 
жив. Осколок зашел в тело 
через ключицу, чудом не за-
дел легкое и аккуратно за-

стрял в стенке желу-
дочка сердца.

Операцию решили 
делать, не останав-
ливая сердце паци-
ента. Бойца СВО 
на хирургическом 
столе подключили 
к аппарату искус-
ственного кровоо-
бращения. Сердце-
биение замедлили 
с помощью препа-
ратов.

Выуживать оско-
лок из сердца хи-
рургам пришлось 
магнитом. Благо 
осколок от кассет-

ного боеприпаса был ма-
ленький, размером несколь-
ко миллиметров. 

Операция длилась четы-
ре часа и прошла успешно. 
Теперь Крашер идет на по-
правку. Мужчина еще про-
ходит реабилитацию в во-
енном госпитале в Казани, 
но уже передвигается по 
больнице самостоятельно. 
И даже снова просится на 
передовую.

Материалы подготовила Ольга Поплавская

Скандал с бездомными 
животными

Пиратские сокровища - 
на дне Ладоги

Более охотно рожают 
детей жители малых
городов

Спасти рядового Крашера
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Причина - массовое рас-

пространение южной породы 
пчелы-узбечки, они вытес-
няют чистокровных средне-
русских и заражают их смер-
тоносным вирусом. До марта 
2024 года, когда был снят за-
прет Россельхознадзора на 
ввоз пчелосемей из Средней 
Азии, в России не наблюда-
лось таких частых случаев 
массовой гибели пчел.

Помимо вирусов, пчелы-
узбечки переносят «волчка» - 
так называется мелкий клещ, 
который буквально выгры-
зает пчел изнутри. Надо ли 
говорить, что эти клещи мо-
гут стать причиной гибели 
целого улья? Вывести этих 
клещей очень и очень трудно: 
нередко вместе с клещами от 
ядов погибает вся пчелиная 
семья. А для того, чтобы за-
разить клещом улей, доста-
точно всего одной заражен-
ной пчелы.

Заведующий лабораторией 
биохимии адаптивности насе-
комых Института биохимии 
и генетики Уфимского на-
учного центра РАН Алексей 
Николенко предлагает ввести 
всероссийский контроль над 
пчелами южных пород и фи-
нансово поддерживать толь-
ко пасеки со среднерусскими 
труженицами. Нужно ввести 
карантинную зону 30 км во-
круг пасек с трудолюбивой 
среднерусской пчелой.

Проблема еще и в том, что 
матки среднерусской для 
спаривания вылетают дале-
ко от своего улья и встре-
чаются с трутнями разных 
пород, в том числе средне-
азиатских. В результате по-
являются гибриды, которые 
хуже переносят низкие тем-
пературы и чаще болеют. 
Ведь пчелы-узбечки совсем 
не приспособлены к русской 
зиме - в Узбекистане таких 
холодов нет. Так что пчелы-

мигранты портят средне-
русской пчеле генофонд. 
По итогам нескольких 
прошедших зим в России 
зафиксирован массовый 
коллапс пчелосемей.

Николенко предла-
гает усилить контроль 
над чистопородностью 
пчелиных маток и чис-
ленностью медоносных 
пчел, используя методы мо-
ниторинга, разработанные 
в его лаборатории. Ученый 
выступает за создание в стра-
не нескольких независимых 
лабораторий, которые бу-
дут контролировать породы 
пчел при поддержке государ-
ства. Сейчас в ряде регионов 
действуют свои программы 
финансовой поддержки пче-
ловодства, но Николенко 
предлагает давать субсидии 

только тем пчеловодам, ко-
торые держат среднерусских.

Руководитель Националь-
ного союза пчеловодов Рос-
сии Арнольд Бутов отмеча-
ет, что из 5 млн российских 
пчелосемей менее 5% пред-
ставляют среднерусскую по-
роду. Он давно просит Мин-

сельхоз запретить ввоз меда 
в Россию и рекомендует 
покупать натуральный мед 
только у пчеловодов, а не на 
ярмарках, где много некаче-
ственного продукта.

Среднерусская пчела вы-
деляет в мед гораздо больше 
ценных веществ. Чистопород-
ное пчеловодство в России по 
многим показателям выгодно: 
оно продуктивнее, средне-
русская пчела - это бренд, а 
качество меда выше. Однако 
сегодня насчитывается около 
30 подвидов среднерусской 
пчелы, лишь небольшие попу-

ляции сохранились в 
Башкирии, Перм-
ском крае, Удмур-
тии, Татарстане и 
Кировской обла-
сти. Остальная 
Россия - боль-
шая гибридная 
зона.

Надзорные и правоохра-
нительные ведомства в ряде 
регионов РФ уже начали 
проверку среднеазиатских 
пчелосемей, которые часто 
оказываются заражены ви-
русами и клещами. Но не-
которые российские пчело-
воды то ли по незнанию, то 
ли из-за бедности все равно 
покупают, причем зачастую 
из непроверенных источни-
ков, семейства пчел-узбечек: 
ведь «мигранты» дешевле. 
Для сравнения: цена одного 
пакета среднерусской пчелы 
варьируется от 6 до 10,5 ты-
сячи рублей. А пчелопакет 
«узбечки» продают дешев-
ле 4 тысяч рублей. Однако 
«азиатки» приносят гораздо 
меньше меда. И погибают 
раньше: они «одноразовые» - 
на сезон. Да еще могут пере-
заражать остальных пчел.

Ученые и пчеловоды 
бьют тревогу: если не при-
нять срочные меры по со-
хранению среднерусской 
пчелы, этот уникальный ге-
нофонд может быть безвоз-
вратно утерян. Необходимы 
государственная поддержка 
чистопородного пчеловод-
ства, ограничение ввоза юж-
ных пород пчел и контроль 
над их распространением. 
Только так можно спасти 
традиционную для нашей 
страны русскую пчелу, кото-
рая идеально приспособлена 
к капризному российскому 
климату и длинному периоду 
цветения наших растений.

Нина Белова

«Предприимчивые жите-
ли Дагестана, Чечни и Ин-
гушетии так активно «пе-
реезжают» в Магадан, что 
разобраться с ними поручи-
ли Минтруду, СФР и другим 
ведомствам», - сообщили 
недавно СМИ.

Явление стало настоль-
ко массовым, что вице-
премьер Татьяна Голикова 
поручила Минтруду, Мин-
цифры и Соцфонду России 
(СФР) вместе с МВД разо-
браться с проблемой лжесе-
верян. Некоторые жители 

юга России фиктивно ре-
гистрируются в северных 
регионах страны для того, 
чтобы получать более вы-
сокие пособия. При этом 
для «переезда на Север» 
жителям кавказских респу-
блик даже не приходится 
выходить из родного дома. 

По словам замглавы 
МВД Александра Горового, 
жители Дагестана, Ингуше-
тии и Чечни отлично освои-
ли интернет и, в частности, 
сайт «Госуслуги». Они дис-
танционно оформляют до-

кументы о регистрации на 
Севере и затем подают за-
явки на получение пособий 
по «новому месту житель-
ства». Но на деле они нику-
да не переезжают, а просто 
хотят получать побольше 
денег. 

Причиной такой «цифро-
вой миграции» стала значи-
тельная разница в суммах 
пособий от государства для 
южан и северян. Жителям 
суровых северных регионов 
положена надбавка за ужас-
ный климат и дороговизну 

продуктов. Для сравнения: 
выплата на ребенка для 
малоимущих семей в Мага-
данской области - более 29 
тысяч рублей, а, к примеру, 
в Дагестане - примерно 15 
тысяч рублей, то есть поч-
ти в 2 раза меньше, чем на 
Севере.

В своем письме Голи-
ковой заместитель главы 
МВД Александр Горовой 
просил правительство при-
думать, как можно навести 
порядок. Число лжесеверян 
с Кавказа нарастает. Так в 

прошлом, 2023 году МВД 
сняло с регистрационного 
учета досрочно 590 граж-
дан. При этом с начала 2023 
года было возбуждено не 
менее 22 уголовных дел «по 
факту покушения на неза-
конное получение пособий 
на детей», а ущерб государ-
ству составил несколько 
миллионов рублей. Помимо 
этого, было возбуждено 9 
уголовных дел по фактам 
фиктивной регистрации.

Министерство внутрен-
них дел просит скорректи-
ровать законодательство, 
поскольку сейчас в нем «не 
предусмотрены механизмы 
контроля за обоснованно-
стью производимых соци-
альных выплат». Получает-
ся, за назначением пособий 
в России почти не следят?

«Прошу совместно про-
работать вопрос и пред-
ставить в Правительство 
Российской Федерации со-
гласованные предложения 
в установленном порядке», 
- говорится в письме, кото-
рое Голикова направила в 
Минтруд, Минцифры и СФР.

Олег Павлов

ПЧЕЛЫ-МИГРАНТЫ ПОРТЯТ 
ГЕНОФОНД «РОССИЯНКАМ»

Ученые и пчеловоды 
бьют тревогу из-за на-

шествия «иностранок»: 
среднерусская пчела 

находится под угрозой 
исчезновения.

рр дд дд уу дд рр дуду дд рр
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ском кр
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«Волчок» - так называется 
мелкий клещ, который буквально 
выгрызает пчел изнутри

ЖИТЕЛИ ЮГА 
ПРЕТЕНДУЮТ НА 
СЕВЕРНЫЕ ПОСОБИЯ
Оказывается, в российском законодательстве «не 
предусмотрены механизмы контроля за обосно-
ванностью производимых социальных выплат».
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Именно об этом заявил 
один из самых известных спе-
циалистов по этой болезни в 
стране Владимир Никифоров, 
врач-инфекционист, профес-
сор, заведующий кафедрой 
инфекционных болезней и 
эпидемиологии РНИМУ им. 
Н.И. Пирогова. «Я всю 
литературу перерыл, 
мне нигде не встречалась 
вспышка вот такого раз-
мера, как у нас, - сказал 
он. - Обычно это были 
семейные вспышки: 
сами законсервиро-
вали, сами поели - ну 
пять человек, ну де-
сять». Словам профес-
сора можно верить, 
ведь он занимается 
этой проблемой еще с 
советских времен.

Как это стало воз-
можным и кто ви-
новат, уже понятно. 
Основные участники 
арестованы, следствие 
продолжается. Главное 
в том, что значительное 
количество консервирован-
ной фасоли, поставляемой 
для компаний, производящих 
готовые блюда и доставляю-
щих их потребителям, оказа-
лось заражено ботулизмом. 
Точнее, она содержала боту-
лотоксин. 

Очень специфический 
недуг

Нужно сразу отметить 
важную особенность этой 
болезни, которую люди не 
очень хорошо понимают. 
Как правило, для человека 
опасны не сами бактерии 
Clostridium botulinum (см. 
«Наша справка»), а токсин, 
вырабатываемый ими в про-
дукте, обычно в консервах.

Откуда он там берется? 
При производстве консер-
вов или ряда других продук-
тов, предназначенных для 
долгого хранения, споры 
этих бактерий не погибают. 
А если они окажутся в бес-
кислородных условиях, то 
прорастут и начнут быстро 
размножаться, синтезируя 
убийственный ботулоток-
син. За такую нелюбовь 
к кислороду их называют 
анаэробами. По этой причи-
не бактерии активируются 
только в таких продуктах, в 
которых есть возможность 
перекрытия к ним доступа 
живительного газа. Это не 
только консервы, но и неко-
торые другие продукты (см. 
«Это важно»).

Домашнее 
консервирование -  
всегда немножко 
лотерея

Как бактерия Clostridium 
botulinum попадает в консер-
вы и другие продукты? Ее 
споры содержатся в немалом 
количестве в почве. И если 
овощи, грибы, рыба, мясо за-
грязнены землей и плохо по-
мыты, то вместе с ними бак-
терии попадают в консервы, 
копчения и т. д. Понятно, что 
проще всего это происходит с 

грибами, так как очистить их 
от земли полностью практи-
чески нереально.

Более того, домашнее кон-
сервирования не гарантирует 
уничтожения спор. Они вы-
держивают кипячение в тече-
ние многих часов. Проблема в 
том, что споры быстро поги-
бают при температуре выше 
130 градусов, а в кипящей воде 
она всего 100 градусов.

Когда консервы изготав-
ливают промышленным 
способом, их кипятят под 
давлением в специальных 
автоклавах, где температу-
ра достигает нужных 130 

градусов. В быту та-
кое невозможно, и по-
этому домашнее кон-

сервирование - это 
всегда немножко лоте-
рея. В отдельных банках 

споры могут пойти в рост 
и вызвать накопление бо-

тулотоксина. И тогда все, 
кто полакомится такими 
заготовками, заболеют бо-
тулизмом. Как раз и реги-
стрируются такие вспышки, 
когда заболевают по 2, 3, 
5 человек, иногда больше, 
если ели грибы на коллек-
тивном празднике. Как пра-
вило, это жертвы одной за-
раженной банки. Подобные 
случаи нечасты, по словам 
профессора Никифорова, 
так ежегодно заболевают 
около 200 человек. Смерт-
ность высокая - до 8%. 

Нынешняя вспышка 
другая. Она такая массовая 
потому, что вызвана не до-
машними, а промышленно 
изготовленными консервами - фасолью. Такие случаи тоже 

бывают, когда нарушается 
технология производства и 
прогрев продукта оказыва-
ется недостаточным. Вторая 
причина столь масштабной 
вспышки, которая к тому 
же оказалась и очень широ-
ко распространенной и за-
хватила несколько регионов 
страны, связана с особенно-
стями современного бизнеса. 
Скорее всего, все было так. 
Производитель готовой еды 
получил от поставщика не-
сколько упаковок неконди-
ционной фасоли с ботулоток-
сином и направил ее в разные 
регионы. А там ее еще боль-
ше «распределили», внося фа-
соль в салаты и другие блюда, 
которые доставляли многим 
потребителям. Вот из-за та-
кого мультиплицирования 
и получилось столь много 
больных ботулизмом. 

Признаки ботулизма
Главные симптомы нача-

ла ботулизма - двоение и не-
резкость в глазах, появление 
поволоки перед ними. Потом, 
как утверждает Владимир 

Никифоров, симптомы начи-
нают спускаться вниз - при-
соединяется сухость во рту, 
может быть нарушение гло-
тания и речи, она становится 
замедленной и менее внят-
ной. Дальше могут возникать 
проблемы с дыханием. 

Дожидаться этого не нуж-
но. Чем быстрее вы попадете 
в клинику, тем раньше начнут 
специфическое лечение, ко-
торое заблокирует в крови 
ботулотоксин и остановит 
прогресс болезни. Если это-
го не сделать, человек может 
погибнуть от дыхательной 
недостаточности.

Как заподозрить,  что в 
продукте есть ботулотоксин?

Ответ: никак, это не-
возможно. Во-первых, 
Clostridium botulinum не вы-
зывает бомбаж - вздутие ба-
нок, так как не вырабатывает 
газ. Во-вторых, ботулоток-
син, накопившийся в продук-
те, не изменяет его вид и вкус. 

Можно ли сделать домаш-
ние заготовки,  чтобы в них 
не образовывался ботуло-
токсин?

Ответ: если говорить о 
консервах, закупоренных в 
банки, то стопроцентной га-
рантии, что они не вызовут 
ботулизма, нет. Это же от-
носится и к домашним коп-
чениям. 

Но выход есть. Заготав-
ливать грибы и овощи от-
крытым способом, под гне-
том. По примеру квашеной 
капусты. Но наши предки 
так заготавливали и многие 
другие овощи - солили огур-
цы и грибы, мочили помидо-
ры и т. д.

Олег Днепров
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Какие продукты могут вызывать ботулизм?
По данным профессора В. Ники-форова, чаще всего (в 65-70% слу-чаев) ботулизм вызывают домашние заготовки грибов, закатанные в бан-ки. На втором месте - другие домаш-ние консервы из овощей, приготов-ленные таким же способом, потом идут отравления копченой или со-леной рыбой, тоже сделанной дома или на небольших предприятиях.

Впервые болезнь описали при от-равлении колбасой, отсюда проис-ходит ее название: латинское сло-во botulus и означает «колбаса». В ее толще тоже могут размножаться Clostridium botulinum, поскольку до-ступ кислорода вглубь батона огра-ничен. Но сейчас такие отравления бывают редко. Все дело в пищевой добавке Е250 (нитрит натрия). Она является консервантом, тормозящим развитие возбудителя ботулизма. 
Фактически ботулотоксин может содержаться во всех консервах, за исключением варений, в любых копчениях и солени-

ях, в колбасных изделиях, в овощных соках. А с появле-
нием вакуумных упаковок из пластика стали иногда регистрировать отравления ботулизмом даже при по-
треблении обычной селед-
ки, упакованной в них.

Это важно
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Бактерии Clostridium botulinum опасны для человека сами по себе лишь в двух случаях, не имеющих никакого отношения к недавней вспышке.
Во-первых, они могут вы-звать раневой ботулизм. Так бывает, когда земля со спорами попадает в глубокую рану и там создаются бескислородные ус-ловия. Бактерии размножаются, продуцируют ботулотоксин - и развивается такой же ботулизм, как и после пищевого отравле-ния.

Во-вторых, есть так называ-емый младенческий ботулизм. Это когда споры бактерий про-глатываются очень маленьким ребенком с незрелым иммуни-тетом (обычно до 6 месяцев) и прорастают у него в кишечнике. 

Наша справка

БОТУЛИЗМ: 
ВЕЛИКИЙ 

И УЖАСНЫЙ
В июне в России случилась самая масштабная 

вспышка ботулизма - похоже, в мире еще не встре-
чалось бедствия такого размера. Официально 

пострадали более 300 человек, 
один больной умер.

Ботокс и ботулизм
Хорошо известно, что пре-

парат «ботокс», используемый 
в косметологии и некоторых 
других сферах медицины, яв-
ляется ботулотоксином типа А. 
Он устраняет морщины, бло-
кируя некоторые мимические 
мышцы, в результате чего они 
не могут сокращаться. 

Резонным является вопрос: 
а не может ли ботокс привести 
к ботулизму? Ответ положи-
тельный. Такие случаи иногда 
бывают, особенно при пере-
дозировке препарата или ис-
пользовании его в больших 
дозах. Были зафиксированы 
даже смертельные исходы. 
Такой ботулизм называют 
ятрогенным - вызванным лече-
нием.

Иногда обсуждают и про-
тивоположный вопрос: может 
ли ботокс вызвать иммунитет 
к ботулизму? При этом ссы-
лаются на недавний случай, 

когда человек, которому дела-
ли инъекции «ботокса», не за-
болел после лобио, которым 
отравились многие. Теорети-
чески это возможно, так как у 
некоторых людей на «ботокс» 
вырабатываются антитела. И 
естественно, они могут блоки-
ровать ботулотоксин типа А. 

Но здесь есть много тонко-
стей. Во-первых, антитела вы-
рабатываются только у некото-
рых, и, кстати, у них повторные 
инъекции «ботокса» оказыва-
ются малоэффективными. Во-
вторых, ботулотоксин бывает 
и других типов, а такие антите-
ла эффективны только против 
типа А. В-третьих, подобные 
случаи должны быть задоку-
ментированы медиками, чтобы 
исключить различные наклад-
ки. В-четвертых, такой метод 
нельзя считать подходящим 
для профилактики ботулизма. 
Ведь со временем количество 
антител уменьшается.

Кстати
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Перепутанные или под-

мененные в роддоме 
дети - вечный сюжет для 

мыльных опер. Но иногда 
такие истории случаются 

в реальной жизни. 

Девочки без бирки
Из-за халатности в роддо-

ме Ирина Самойлова (имя 
изменено) лишилась мужа, 
который стал устраивать 
скандалы, попрекая жену не-
похожим на него ребенком. 
Ревнивец прошел ДНК-тест 
с девочкой - отцовство было 
исключено. Тогда и Ирина 
сделала тест в той же лабо-
ратории, что и муж. Выясни-
лось, что и она не мать для их 
средней дочери Светы! И это 
только начало удивительной 
истории.

Бирки новорожденных из 
роддома во многих семьях 
хранят как память о первом 
дне жизни малыша. И пра-
вильно! Вот что случается, 
когда медперсонал в спешке 
или из-за халатности не ве-
шает их на ручки груднич-
ков. Порой бирки мешают 
при проведении медицин-
ских манипуляций с малы-
шами, и тогда их снимают 
и кладут в кувез. Но пере-
путать могли сами кувезы, 
положив малышей не в те 
«ячейки».

Как вообще случилось, 
что детей перепутали в 
роддоме? Летом 2012 года 
у Ирины Самойловой рань-
ше срока начались схватки. 
Врачи больницы, куда сроч-
но была доставлена роже-
ница, пытались сохранить 
беременность, поскольку 
плод был еще слишком мал. 
Но через неделю Ирина 
родила дочь Свету весом 

1 кг 100 г. Примерно в это 
же время в другом роддоме 
Людмила Краснова (имя из-
менено) из соседнего города 
родила также раньше срока 
дочь Юлю весом 1 кг 200 
грамм.

Обе недоношенные де-
вочки нуждались в срочной 
помощи врачей. Так обе ма-
тери и две их дочери встре-
тились в городе Королеве, 
куда детей доставили на ско-
рых.

После родов Ирине пока-
зали ребенка, но ей было так 
плохо, что черты дочки она 
запомнила смутно. В Короле-

ве ей показали ребенка уже 
в кувезе. Женщина заметила, 
что у ребенка нет бирки, как 
и у младенца, который лежал 
в соседнем кувезе. Теперь она 
уверена, что девочек перепу-
тали в Королевской больнице 
в первый день поступления, 
когда обеим делали флюоро-
графию, а после не надели им 
бирки.

По иронии судьбы еще в 
первые дни жизни малышек 
мамы перепутанных детей 
лежали вместе с детьми в од-
ной палате на соседних кой-
ках. Но заподозрить, что их 
малышек перепутали, мамы 

не могли: и девочки, и их 
мамы не отличаются каким-
то редким цветом волос 
или другими особенностями 
внешности. 

Непохожая дочь
После Светы Ирина роди-

ла еще и сына. Но средняя де-
вочка, подрастая, все больше 
становилась не похожей ни на 
маму с папой, ни на младше-
го брата со старшей сестрой. 
Муж стал подозревать жену 
в измене. В итоге пара разве-
лась. 

Когда Ирина тоже сде-
лала ДНК-тест и поняла, 
что Света не ее ребенок, 
ее отношение к девочке не 
поменялось: она дочку все 
равно любит, воспитывала 
ее столько лет! Однако жен-
щину стали мучить мысли о 
том, как живет на свете ее 
родная дочь. Что с ней? Здо-
рова ли? Как к ней относят-
ся в другой семье?

В поисках правды Ирина 
написала заявление в проку-
ратуру в Павловском Посаде. 
И довольно скоро следова-
тели в Королеве допросили 
всех участников истории и 
сделали ДНК-тесты. 

«Благодаря им я довольно 
быстро поняла, где моя дочь», 
- благодарна следователям 
Ирина.

Женщина поехала в боль-
ницу Королева. Медперсо-
нал больницы отказался 
признать халатность и под-
мену детей. При этом в ходе 
следственных действий были 
опрошены врачи, работав-
шие с детьми Самойловой и 
Красновой, проведены тесты 
ДНК и подтверждено био-
логическое родство Ирины с 
Юлией, а Людмилы со Свет-
ланой.

Дружат с дочками
Страшнее всего Ирине 

было позвонить Людмиле и 
сказать: «Наших девочек пе-
репутали в больнице». Но она 
все же сделала это.

Мамы с дочками встре-
тились. Света и Юля быстро 
подружились. При этом Юля 
не знает, что Ирина - ее род-
ная мать. Тяжело той быть для 
родной дочери чужой тетей.

Света из-за ранее прохо-
дивших в семье скандалов 
и всей этой истории с ДНК-
тестами знает, что она в семье 
неродная. Знает, но мудро по-
малкивает. 

Людмила и Ирина теперь 
часто встречаются, приезжа-
ют с дочками якобы из-за их 
дружбы. Но не только из-за 
этого. Так они могут наблю-
дать, как растут и взрослеют 
их девочки в чужой семье.

В 2021 году Ирина и Люд-
мила подали гражданский 
иск к Королевской городской 
больнице за перепутанных 
детей. Судебные разбира-
тельства закончились только 
в марте 2023-го. По решению 
суда больница выплатила по 
миллиону рублей Ирине и 
Людмиле. 

Но разве деньги могут 
полностью компенсировать 
Ирине душевную боль и раз-
битую семью? Она чувствует, 
будто ее лишили родитель-
ских прав на среднюю дочку. 
Ни за что. 

Как можно избежать ситуа-
ций с такими роковыми ошиб-
ками в роддомах и детских 
больницах? Может, увеличить 
штрафы для врачей и медра-
ботников? Сделать их пер-
сональными? Потому что за 
каждой такой историей - сло-
манные человеческие судьбы.

Яна Полянская

21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы должны постараться 
провести некоторое время на-
едине с собой. Вам потребует-
ся время, чтобы осмыслить те 
принципы, которые вы так от-
кровенно исповедуете в своей 
повседневной жизни. Здравая 
оценка событий в четверг по-
зволит справиться с любой си-
туацией. Понедельник хорош 
для подписания документов.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 7 и 9.

Период начала новых дел 
и повышения авторитета 
Стрельцов. Если вы наконец 
захотите внести изменения 
в свой распорядок, не от-
кладывайте свое решение, 
приступайте немедленно. В 
среду не принимайте ответ-
ственных решений. В субботу 
займитесь активным отдыхом 
на природе.
Благоприятные дни - 4 и 5.
Неблагоприятные дни - 6 и 8.

21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Овнам стоит постараться не 
сплетничать о присутствую-
щих. У всех из нас есть ин-
тересные истории, делитесь 
только хорошими новостями 
и вы заметите, что мир вокруг 
вас стал добрее. Выходные 
посвятите культурному отды-
ху. Интуиция во вторник ста-
нет хорошим помощником в 
денежной сфере.
Благоприятные дни - 4 и 7.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Тельцам не мешало бы сей-
час отправиться на поиски 
приключений. Это также от-
личное время, чтобы принять 
участие в совместных проек-
тах, конкурсах и командных 
видах спорта. Нестандартные 
решения хорошо сработают 
в четверг. Сделайте ставку на 
выдержку и дипломатичность 
в воскресенье.
Благоприятные дни - 3 и 4.
Неблагоприятные дни - 5 и 6.

Путешествия, движение, новые 
впечатления - все ждет Раков 
впереди. Будьте открыты миру, 
проживайте каждый свой день 
с пользой и в удовольствие. 
Лето - это маленькая жизнь, а 
к своим обязательствам вы уже 
скоро вернетесь. Крупные по-
купки в пятницу будут удачны-
ми. В понедельник не начинай-
те нового, не закончив старое.
Благоприятные дни - 5 и 6.
Неблагоприятные дни - 3 и 7.

Хорошее время для решения 
насущных дел в кругу семьи 
у Львов. Обоюдное пони-
мание и компромисс сейчас 
распутают любую семейную 
проблему. В среду оформ-
ляйте и подписывайте важные 
документы. В субботу будьте 
осторожны при общении с 
малознакомыми людьми.

Благоприятные дни - 5 и 8.
Неблагоприятные дни - 3 и 4.

Увлеченные Девы любят вне-
дрять новшества, но когда тре-
буется срочность, проволочки 
могут дать обратный эффект. 
Не тратьте время на фанта-
зии, а воспользуйтесь старым 
проверенным способом. Вы-
ходные не стоит проводить в 
блаженном безделье, займи-
тесь чем-нибудь полезным. Во 
вторник не опаздывайте.
Благоприятные дни - 4 и 8.
Неблагоприятные дни - 6 и 7.

Безжалостность Весов и не-
желание слушать окружа-
ющих в настоящий момент 
могут достичь пика и стать 
следствием напряженности 
и отчуждения в отношениях, 
будьте терпимее. В четверг 
ваш ключ к успеху - выдержка 
и такт. В субботу вам нужен 
отдых и внимание к своему 
здоровью.
Благоприятные дни - 4 и 6.
Неблагоприятные дни - 8 и 9.

У Скорпионов всегда есть чет-
кий план действий, к которому 
они пытаются подстроиться. 
Сейчас самое время позво-
лить себе сделать шаг в сто-
рону и заняться действитель-
но чем-то необычным, а дела 
подождут. Выходные окажутся 
плодотворными для домашних 
дел. Приготовьтесь к борьбе с 
препятствиями в понедельник.
Благоприятные дни - 6 и 7.
Неблагоприятные дни - 4 и 9.

Козероги могут испытать не-
которую меланхолию из-за 
своей привычки ожидать от 
ситуации большего. Кроме 
того, также не исключены не-
большие разочарования в 
сделанном выборе. Будьте 
сдержанней, не поддавайтесь 
на провокации в среду. Холо-
стые посиделки в субботу мо-
гут иметь последствия.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 5 и 7.

В данный момент Водолеев 
будут отличать впечатлитель-
ность, чувственность и застен-
чивость. Не исключено, что вы 
будете участвовать в каком-
либо заговоре или интриге. 
Будьте бдительны: берегите 
деньги и вещи в четверг. Втор-
ник лучше посвятить встрече с 
друзьями.

Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 4 и 5.

Рыбам на этой неделе при-
дется погрузиться в мир кро-
потливой работы. Некоторые 
существенные детали будут 
требовать вашего присталь-
ного внимания, будьте ак-
куратны. В четверг не пере-
усердствуйте с инициативой, 
ограничьте число поставлен-
ных целей. Вторник идеален 
для покупок.
Благоприятные дни - 3 и 6.
Неблагоприятные дни - 4 и 9.

ОТ  ВИКТОРИИ  ЗВЕЗДНОЙПРОГНОЗ

3 - 9 
ИЮЛЯ

5 июля - полусекстиль Венеры и Марса: день благоприятен для налаживания отноше-
ний. Наслаждайтесь сегодня хорошей музыкой, произведениями изобразительного 
искусства и литературой. 7 июля - полусекстиль Меркурия и Венеры: эстетическое 
восприятие мира содействует сегодня артистизму и гибкости в контактах. 8 июля - со-
единение Меркурия и Марса: велика вероятность споров и состязаний в своем превос-
ходстве. Постарайтесь сегодня не упускать главного и достигать компромисса.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ

LEG
IO

N
M

ED
IA

ЧУЖАЯ 
 ДЛЯ РОДНОЙ
 ДОЧКИ
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Хрюшкин звук за столом. 7. Промышленное предпри-
ятие. 10. Напарник скоросшивателя. 11. Имя «отца» теории относительности. 
12. Отрок, обучающийся морскому делу. 13. Времени в обрез. 15. Торговля, в 
которой не мелочатся. 16. Герой «Матрицы» с лицом Ривза. 17. Расклешенная 
или узкая деталь брюк. 18. Корабль охотников за золотым руном. 19. Прибор 
для регулирования силы тока. 22. Запрещенный прием в забеге. 25. Тяжелый 
инвентарь дворника. 26. Великолепная пятерка музыкантов. 29. Нападение ко-
чевых племен. 31. Оно всегда побеждает сказочное зло. 33. Праздник на пяти-
десятый день после Пасхи. 35. Первый альбом «Любэ». 36. Мешочек для хра-
нения табака. 38. «Стрелки» солнечных часов. 39. Фильм «Властелин колец: … 
Кольца». 41. Береговое сигнальное устройство для судов. 42. Самое место для 
браслета. 44. Океанический огород. 47. Компания всадниц и всадников. 49. 
Топографическая ошибка Колумба. 50. Писатель, увлеченный космосом. 53. 
Щетка для льна или шерсти. 55. Комедия Мольера «… во дворянстве». 56. Бу-
мажка, скрывающая подарок. 60. Граммы, «потерянные» продавцом. 61. Моно-
лог настенных часов. 62. «Ветвь» промышленности. 63. Экспресс-рисунок для 
будущего полотна. 
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рукопись рождающейся книги. 2. Конвертируемая де-
нежка. 3. Олимпийский преемник Лиллехаммера. 4. Дельфин – тяжеловес 
с бивнем. 5. Родина черепахи Тортилы. 6. Покатая поверхность крыши. 
7. Шест для подъема знамени. 8. Житель необитаемого острова. 9. Луч-
ший сорт каменного угля. 14. Легендарный баритон Эстонии. 20. «Цен-
ное» кинопрозвище Маньки. 21. Распорядитель пиршества. 23. «Диагноз» 
Робина Бобина Барабека. 24. Макарова, снявшаяся в «Высоте». 27. Под-
чиненная игуменьи. 28. Она – водитель по вызову. 30. Хищник, похожий 
на листик. 32. Восточный ветер для боцмана. 34. Резервуар с водой на 
колесах. 37. Минус, попавший в грамматику. 40. Машина с французским 
шармом. 42. Слабый чифирь. 43. «Огнеопасная» страстность. 45. Титул 
дворянина из Испании. 46. Тест на стойкость к соблазну. 47. Столица Аф-
ганистана. 48. Участвует в ралли. 50. Розовое «дитя заката». 51. Татьяна, 
тренировавшая И. Роднину. 52. Аккуратность и пунктуальность. 54. Ан-
глийская единица площади. 57. Дерево в мишуре и гирляндах. 58. Громко 
плачет, уронив в речку мячик. 59. Делон, любимец женщин.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кавардак. 7. Равиоли. 10. Авоська. 11. Белорус. 12. Убор. 13. Аво-
кадо. 15. Мел. 16. ЦУМ. 17. Тарелки. 18. «Абба». 19. Баталия. 22. Радиатор. 25. Люк. 26. 
Аппарат. 29. Набат. 31. Уокер. 33. Кривда. 35. Омск. 36. Очерк. 38. Азов. 39. Сканворд. 
41. Абаж. 42. Гамзатов. 44. Чемпионат. 47. Домодедово. 49. Оса. 50. Икринка. 53. Пир-
синг. 55. Еврейка. 56. Лауреат. 60. Набивка. 61. Четверг. 62. Кусачки. 63. Абориген. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Километр. 2. Вакула. 3. Дверца. 4. Каламбур. 5. Соло. 6. Тьма. 7. Рабо-
тяга. 8. Изолента. 9. Институт. 14. Каа. 20. Толстовка. 21. Лакмус. 23. Далила. 24. Тина. 
27. Паровоз. 28. Равенство. 30. Бандана. 32. «Ока». 34. Дивизион. 37. Киев. 40. Каре. 
42. Гамбург. 43. Мед. 45. Мур. 46. Товар. 47. Данди. 48. Охлобыстин. 50. Изменник. 51. 
Истерика. 52. Аппалачи. 54. Сыр. 57. Уста. 58. Елец. 59. Тяга.
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Одесса.  Привоз. 
Тетка щенков про-
дает.

- Какой породы?
- Породы «мама - 

пудель, папа - подлец».

Встречаются два 
одессита.

- Сема, а ты во вре-
мя секса с женой раз-
говариваешь?

- Моня, а шо делать? 
Раз звонит - таки надо 
ответить...

Если жизнь скуч-
на. Если тебя достало 
однообразие. Если ты 
хочешь изменить что-

нибудь в своей жизни. 
Не жди пятницу! Возь-
ми и напейся в среду!

- Вовочка, кто сто-
ял у истоков Француз-
ской революции?

- Конечно, евреи.
- А точнее?
- Всем руководил 

Ребе Спьер.
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